МИНИСТЕРСТВО НАУКИ И ВЫСШЕГО ОБРАЗОВАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

**Федеральное государственное автономное**

**образовательное учреждение высшего образования**

**«Национальный исследовательский Нижегородский государственный университет**

**им. Н.И. Лобачевского»**

**О.В. Трофимов**

**О.А. Бодрикова**

**М.В. Кислинская**

**Методические рекомендации по организации самостоятельной работы студентов по дисциплине «Экономика организации»**

Учебно-методическое пособие

Рекомендовано методической комиссией института экономики и предпринимательства для студентов ННГУ, обучающихся по направлению подготовки 38.03.01 «Экономика»

Нижний Новгород

2019 г.

УДК 330.115:061 (072)

ББК У9 (2)215р30

Т-76

Трофимов, О.В., Бодрикова, О.А. Кислинская, М.В., МЕТОДИЧЕСКИЕ РЕКОМЕНДАЦИИ ПО ОРГАНИЗАЦИИ САМОСТОЯТЕЛЬНОЙ РАБОТЫ СТУДЕНТОВ ПО ДИСЦИПЛИНЕ «ЭКОНОМИКА ОРГАНИЗАЦИИ»: Учебно-метод. пособие. – Нижний Новгород: Изд-во ННГУ, 2019. - 54 с.

Рецензент: доцент Ширяева Ю.С.

Методические рекомендации предназначены для обеспечения эффективной самостоятельной работы студентов по дисциплине «экономика организации». Рекомендуются для подготовки и выполнения студентами-бакалаврами самостоятельной работы с целью усвоения основных теоретических положений и практических навыков для формирования ими профессиональных компетенций.

Учебно-методическое пособие адресовано студентам-бакалаврам направления 38.03.01 «Экономика» профиля «Экономика, международный бизнес и предпринимательство».

Ответственный за выпуск:

Председатель методической комиссии ИЭП ННГУ,

к.э.н., доцент Едемская С.В.

УДК 330.115:061 (072)

ББК У9 (2)215р30

**© Национальный исследовательский**

**Нижегородский государственный**

**университет им. Н.И. Лобачевского, 2019**

СОДЕРЖАНИЕ

[Введение 4](#_Toc25657669)

[Методические указания по организации самостоятельной работы студентов 6](#_Toc25657670)

[Методические указания по подготовке доклада/реферата 9](#_Toc25657671)

[Тема 1. Организация как хозяйствующий субъект экономики 12](#_Toc25657672)

[Тема 2. Основные фонды организации 16](#_Toc25657673)

[Тема 3. Оборотные средства организации 22](#_Toc25657674)

[Тема 4. Трудовые ресурсы (персонал) организации 27](#_Toc25657675)

[Тема 5.Экономический механизм деятельности организации в современных экономических условиях: сущность, основные элементы, особенности 32](#_Toc25657676)

[Тема 6. Управление расходами организации 38](#_Toc25657677)

[Сквозная задача 44](#_Toc25657678)

[Итоговый проверочный тест 48](#_Toc25657679)

[Список рекомендуемой литературы 53](#_Toc25657680)

# **ВВЕДЕНИЕ**

В условиях рыночных отношений организация является основным звеном всей экономики, поскольку именно на этом уровне создается нужная обществу и производству продукция, оказываются необходимые услуги. Рынок требует от специалиста, занятого в сфере производства и обращения товаров и услуг, знаний, умений и навыков по созданию и организации бизнеса, рациональному использованию основных и оборотных средств предприятия, эффективному управлению финансовыми, материальными и трудовыми ресурсами, основ инновационной и инвестиционной деятельности, деятельности по обеспечению качества и конкурентоспособности продукции и организации в целом.

Современная экономика характеризуется трансформационными процессами, обусловленными ускоренными темпами её цифровизации, структурными изменениями, процессами снижения глобальной конкурентоспособности производств, необходимостью обновления инфраструктуры, ограниченностью природных ресурсов и др.

В подобных условиях подготовка экономистов, глубоко понимающих теорию микроэкономики и умеющих эффективно использовать полученные знания на практике, имеет исключительно важное значение для России. От того, как организации используют свои ресурсы, какую выпускают продукцию по уровню качества и конкурентоспособности, как внедряют результаты НТП, во многом зависит экономический рост, положение страны на мировой арене, а также благосостояние и уровень жизни населения.

Важнейшим фактором повышения конкурентоспособности производственной деятельности является снижение издержек производства на единицу выпускаемой продукции при сохранении и повышении ее качества. Эффективность работы организации зависит от того, насколько глубоко и правильно используются прогрессивные общественные формы организации производства.

В Нижегородской области по поручению главы региона Г. Никитина с 2018 г. реализуется совместный проект правительства области и ГК «Росатом» «Эффективная губерния». Программа предполагает внедрение бережливых технологий в промышленности, сельском хозяйстве, здравоохранении, образовании, строительстве, госуправлении с целью повышения производительности труда и конкурентоспособности нижегородских организаций. Реализация данных мероприятий требует высокообразованных и мотивированных выпускников в области экономики.

Для сферы предпринимательства изучение основ экономики организации также имеет исключительно важное значение, т.к. главной задачей данного курса является ознакомление студентов с основами рыночной экономики организаций, с методами рационального использования ресурсов, снижения издержек производства и реализации продукции, а также управления предприятием с целью получения максимальной прибыли, увеличения показателей рентабельности и повышение стоимости организаций.

Дисциплина Б1.Б.24 «Экономика организации» является обязательной дисциплиной базовой части образовательной программы по профилю подготовки «Экономика, международный бизнес и предпринимательство».

Данная дисциплина включает в себя изучение основ микроэкономики и позволяет в дальнейшем применять полученные знания в рамках таких дисциплин, как «Финансы предприятия», «Основы менеджмента», «Экономика труда», «Инвестиционный менеджмент», «Инновационный менеджмент», «Бизнес-планирование», «Экономический анализ» и др.

Данное учебно-методическое пособие поможет студентам закрепить полученные в ходе изучения дисциплины «Экономика организации» знания, развить свои умения, а также разобраться в экономических процессах, протекающих внутри организаций, осмыслить важнейшие экономические явления. Пособие направлено на то, чтобы будущие выпускники могли применять полученные знания и компетенции на практике, чтобы они могли организовывать свою предпринимательскую деятельность, начиная от создания организации до получения прибыли путем оборота и возврата капитала, от самомотивации до эффективного управления трудовыми ресурсами организации, от правильного выбора направления инвестирования до определения ее рентабельности, эффективной ценовой политики организации, способов повышения качества и конкурентоспособности производимой продукции, оказываемых услуг.

Учебно-методическое пособие направлено на реализацию у бакалавров следующих компетенций, предусмотренных Приказом Минобрнауки России от 12.112015 № 1327 «Об утверждении федерального государственного образовательного стандарта высшего образования по направлению подготовки 38.03.01 Экономика (уровень бакалавриата)»:

* способность, находить организационно-экономические решения в профессиональной деятельности и готовность нести за них ответственность (ОПК-4);
* способность на основе типовых методик и действующей нормативно-правовой базы рассчитать экономические и социально-экономические показатели, характеризующие деятельность хозяйствующих субъектов (ПК-2);
* способность выполнять необходимые для составления экономических разделов планов расчеты, обосновывать их и представлять результаты работы в соответствии с принятыми в организации стандартами (ПК-3).

Планируемые результаты обучения по дисциплине, характеризующие этапы формирования по компетенциям, представлены в таблице 1.

Таблица 1

Планируемые результаты обучения по дисциплине при реализации программы бакалавриата

|  |  |
| --- | --- |
| Формируемые компетенции | Планируемые результаты обучения по дисциплине, характеризующие этапы формирования компетенций |
| ОПК-4  способность, находить организационно-экономические решения в профессиональной деятельности и готовность нести за них ответственность | З1 - знать основы организационно-экономической деятельности организации с целью обоснования организационно-управленческих решений;  У1 - уметь находить организационно-экономические решения для обоснования принятия организационно-управленческих действий;  В1 - владеть способами разработки организационно-экономический решений. |
| ПК-2  способность на основе типовых методик и действующей нормативно-правовой базы рассчитать экономические и социально-экономические показатели, характеризующие деятельность хозяйствующих субъектов | З2 - знать основные экономические и социально-экономические показатели, характеризующие деятельность хозяйствующих субъектов;  У2 - уметь анализировать основные экономические и социально-экономические показатели, характеризующие деятельность хозяйствующих субъектов.  В2 - владеть навыками сбора и анализа первичных данных для оценки деятельности хозяйствующих субъектов. |
| ПК-3  способность выполнять необходимые для составления экономических разделов планов расчеты, обосновывать их и представлять результаты работы в соответствии с принятыми в организации стандартами | З3 - знать основные экономические показатели, характеризующие используемые ресурсы и результаты деятельности организации в различных сферах;  У3 - уметь рассчитывать основные технико-экономические показатели, характеризующие деятельность организации;  В3 - владеть навыками применения методик и средств для решения поставленных задач в организации. |

# **МЕТОДИЧЕСКИЕ УКАЗАНИЯ ПО ОРГАНИЗАЦИИ САМОСТОЯТЕЛЬНОЙ РАБОТЫ СТУДЕНТОВ**

В соответствии с федеральным государственным образовательным стандартом учебные занятия должны осуществляться в виде лекций, консультаций, семинаров, практических занятий, контрольных и лабораторных работ, курсового проектирования, практики, научно-исследовательской работы, а также выполнения выпускной квалификационной работы. Особое место принадлежит самостоятельной работе студентов, что предполагает повышение ее роли при проведении различных видов учебных занятий.

Цель совершенствования организации самостоятельной работы студентов - подготовка квалифицированного специалиста соответствующего уровня и профиля, конкурентоспособного на рынке труда, компетентного, ответственного, свободно владеющего своей профессией и ориентированного в смежных областях деятельности, способного к эффективной работе по своему профилю на уровне мировых стандартов, готового к постоянному профессиональному росту, социальной и профессиональной трудовой мобильности, а также удовлетворение потребностей личности в получении соответствующего образования.

Задачи, решаемые в процессе активизации самостоятельной работы студентов:

* овладение механизмом семинарских и практических занятий, научно- исследовательской работы, поскольку именно эти виды учебной работы студентов в первую очередь готовят их к самостоятельному выполнению профессиональных задач;
* систематизация и закрепление полученных теоретических знаний и практических навыков;
* формирование умений по поиску и использованию нормативной, правовой, справочной и специальной литературы, а также других источников информации;
* развитие познавательных способностей и активности, творческой инициативы, самостоятельности, ответственности и организованности;
* формирование самостоятельности мышления, способностей к саморазвитию, самообразованию, самосовершенствованию и самореализации;
* изучение основных приемов написания докладов, рефератов, эссе и других самостоятельных работ обучающихся;
* развитие научно-исследовательских навыков;
* формирование умения решать практические задачи (в профессиональной деятельности), используя приобретенные знания, способности и навыки.

Правила самостоятельной учебной работы студентов предполагают следующие составляющие:

* 1. Определить круг вопросов в области своих научных изысканий и интересов, усвоить язык научной дисциплины (ключевые слова). Составить словарь терминов и понятий, каждое новое понятие многократно проговорить.
  2. Изучить и понять структуру, логику темы, дисциплины, предмета. Использовать системный и ситуационный подходы. Рекомендуется к каждой теме составить опорные схемы, алгоритмы, таблицы, матрицы и краткий конспект.
  3. Важным в самостоятельной работе является процесс нахождения, отбора и обобщения информации; следует высказывать собственные мысли, мнения, подходы и оформлять их в тезисы.
  4. Необходимо усваивать методы, способы и приемы работы с изучаемой информацией; использовать в своей работе новейшие методические подходы на основе компьютерных технологий.
  5. Стараться организовывать собственные публичные выступления, участие в групповой и командной работе.
  6. Оценивать собственный результат после каждого самостоятельного и аудиторного занятия; оценивать усвоенную информацию и методики, которыми овладели, а также степень интереса как будущего специалиста.
  7. Относиться к самостоятельной учебной работе эмоционально, т.к. положительные эмоции повышают эффективность учебной деятельности; в учебной деятельности студент приобретает новые ценности, которые должны приносить ему радость, как и любое другое приобретение.

Самостоятельная работа предполагает инициативу самого обучающегося в процессе сбора и усвоения информации, приобретения новых знаний, умений и навыков и ответственность его за планирование, реализацию и оценку результатов учебной деятельности. Процесс освоения знаний при самостоятельной работе не обособлен от других форм обучения. Самостоятельная работа, являясь неотъемлемой частью образовательного процесса, должна активно его дополнять.

Самостоятельная работа должна:

- быть выполнена индивидуально (или являться частью коллективной работы). В случае, когда самостоятельная работа подготовлена в порядке выполнения группового задания, в работе делается соответствующая оговорка;

- представлять собой законченную разработку (этап разработки), в которой анализируются актуальные проблемы по определенной теме и ее отдельных аспектов;

- отражать необходимую и достаточную компетентность автора;

- иметь учебную, научную и/или практическую направленность;

- быть оформлена структурно и в логической последовательности: титульный лист, оглавление, основная часть, заключение, выводы, список литературы, приложения,

- содержать краткие и четкие формулировки, убедительную аргументацию, доказательность и обоснованность выводов;

- соответствовать этическим нормам (правила цитирования и парафраз; ссылки на использованные библиографические источники; исключение плагиата).

Распределение видов самостоятельной работы по темам, предусмотренным содержанием рабочей программы дисциплины «Экономика организации», представлено в таблице.

|  |  |
| --- | --- |
| Наименование разделов и тем дисциплины | Виды самостоятельной работы студентов |
| Раздел 1. Введение в дисциплину «Экономика организации» | |
| Тема 1. Организация как хозяйствующий субъект экономики | * повторение пройденного учебного материала * подготовка к практическим занятиям по контрольным вопросам и заданиям * решение тестовых заданий * решение практических задач * подготовка доклада/реферата, в том числе с представлением электронной презентации |
| Раздел 2. Производственные ресурсы организации, их формирование и эффективность использования | |
| Тема 2. Основные фонды организации | * повторение пройденного учебного материала * подготовка к практическим занятиям по контрольным вопросам и заданиям * решение тестовых заданий * решение практических задач * подготовка доклада/реферата, в том числе с представлением электронной презентации |
| Тема 3. Оборотные средства организации | * повторение пройденного учебного материала * подготовка к практическим занятиям по контрольным вопросам и заданиям * решение тестовых заданий * решение практических задач * подготовка доклада/реферата, в том числе с представлением электронной презентации |
| Тема 4. Трудовые ресурсы (персонал) организации | * повторение пройденного учебного материала * подготовка к практическим занятиям по контрольным вопросам и заданиям * решение тестовых заданий * решение практических задач * подготовка доклада/реферата, в том числе с представлением электронной презентации |
| Раздел 3. Экономический механизм функционирования организации | |
| Тема 5. Экономический механизм деятельности организации в современных экономических условиях: сущность, основные элементы, особенности | * повторение пройденного учебного материала * подготовка к практическим занятиям по контрольным вопросам и заданиям * решение тестовых заданий * решение практических задач * подготовка доклада/реферата, в том числе с представлением электронной презентации |
| Тема 6. Управление расходами организации | * повторение пройденного учебного материала * подготовка к практическим занятиям по контрольным вопросам и заданиям * решение тестовых заданий * решение практических задач * подготовка доклада/реферата, в том числе с представлением электронной презентации |

# **МЕТОДИЧЕСКИЕ УКАЗАНИЯ ПО ПОДГОТОВКЕ ДОКЛАДА/РЕФЕРАТА**

В качестве одной из форм самостоятельной работы студентам предлагается подготовка докладов/рефератов, в том числе с представлением электронной презентации.

Целью написания рефератов является:

- привитие студентам навыков библиографического поиска необходимой литературы (на бумажных носителях, в электронном виде);

- привитие студентам навыков компактного изложения мнения авторов и своего суждения по выбранному вопросу в письменной форме, научно грамотным языком и в хорошем стиле;

- приобретение навыка грамотного оформления ссылок на используемые источники, правильного цитирования авторского текста;

- выявление и развитие у студента интереса к определенной научной и практической проблематике с тем, чтобы исследование ее в дальнейшем продолжалось в подготовке и написании курсовых и дипломной работы и дальнейших научных трудах.

Основные задачи студента при написании реферата:

- с максимальной полнотой использовать литературу по выбранной теме (как рекомендуемую, так и самостоятельно подобранную) для правильного понимания авторской позиции;

- верно (без искажения смысла) передать авторскую позицию в своей работе;

- уяснить для себя и изложить причины своего согласия (несогласия) с тем или иным автором по данной проблеме

Требования к содержанию:

- материал, использованный в реферате, должен относится строго к выбранной теме;

- необходимо изложить основные аспекты проблемы не только грамотно, но и в соответствии с той или иной логикой (хронологической, тематической, событийной и др.)

- при изложении следует сгруппировать идеи разных авторов по общности точек зрения или по научным школам;

- реферат должен заканчиваться подведением итогов проведенной исследовательской работы: содержать краткий анализ-обоснование преимуществ той точки зрения по рассматриваемому вопросу, с которой студент солидарен.

Структура реферата:

1. Титульный лист.

2.Оглавление. Оглавление - это план реферата, в котором каждому разделу должен соответствовать номер страницы, на которой он находится

3.Текст, который делится на три части: введение, основная часть и заключение.

а) Введение - раздел доклада/реферата, посвященный постановке проблемы, которая будет рассматриваться и обоснованию выбора темы.

б) Основная часть - это звено работы, в котором последовательно раскрывается выбранная тема. Основная часть может быть представлена как цельным текстом, так и разделена на главы. При необходимости текст реферата может дополняться иллюстрациями, таблицами, графиками, но ими не следует «перегружать» текст.

в) Заключение - данный раздел реферата должен быть представлен в виде выводов, которые готовятся на основе подготовленного текста. Выводы должны быть краткими и четкими. Также в заключении можно обозначить проблемы, которые были выявлены в ходе работы над рефератом, но не были раскрыты в работе

4.Список использованной литературы. В данном списке называются как те источники, на которые ссылается студент при подготовке реферата, так и все иные, изученные им в связи с его подготовкой. В работе должно быть использовано не менее 15 разных источников, из них хотя бы один – на иностранном языке. Работа, выполненная с использованием материала, содержащегося в одном научном источнике, является явным плагиатом и не принимается. Оформление Списка источников и литературы должно соответствовать требованиям библиографических стандартов.

Объем и технические требования, предъявляемые к выполнению реферата.

Объем работы должен быть, как правило, не менее 12 и не более 20 страниц. Работа должна выполняться через одинарный интервал 12 шрифтом, размеры оставляемых полей: левое - 25 мм, правое - 15 мм, нижнее - 20 мм, верхнее - 20 мм. Страницы должны быть пронумерованы.

Расстояние между названием части реферата или главы и последующим текстом должно быть равно трем интервалам. Фразы, начинающиеся с «красной» строки, печатаются с абзацным отступом от начала строки, равным 1 см.

При цитировании необходимо соблюдать следующие правила:

- текст цитаты заключается в кавычки и приводится без изменений, без произвольного сокращения цитируемого фрагмента (пропуск слов, предложений или абзацев допускается, если не влечет искажения всего фрагмента, и обозначается многоточием, которое ставится на месте пропуска) и без искажения смысла;

- каждая цитата должна сопровождаться ссылкой на источник, библиографическое описание которого должно приводиться в соответствии с требованиями библиографических стандартов.

Подготовка научного доклада так же выступает в качестве одной из важнейших форм самостоятельной работы студентов.

Научный доклад представляет собой исследование по конкретной проблеме, изложенное перед аудиторией слушателей.

Работа по подготовке доклада включает не только знакомство с литературой по избранной тематике, но и самостоятельное изучение определенных вопросов. Она требует от студента умения провести анализ изучаемых государственно-правовых явлений, способности наглядно представить итоги проделанной работы, и что очень важно – заинтересовать аудиторию результатами своего исследования. Следовательно, подготовка научного доклада требует определенных навыков.

Подготовка научного доклада включает несколько этапов работы:

1. Выбор темы научного доклада;

2. Подбор материалов;

3. Составление плана доклада. Работа над текстом;

4. Оформление материалов выступления;

5. Подготовка к выступлению

Эффективное выступление включает в себя три составляющих:

1. структура, формат и содержание выступления
2. создание визуального сопровождения (презентации)
3. подача материала

Структура и содержание доклада:

Введение - это вступительная часть научно-исследовательской работы. Автор должен приложить все усилия, чтобы в этом небольшом по объему разделе показать актуальность темы, раскрыть практическую значимость ее, определить цели и задачи эксперимента или его фрагмента.

Основная часть. В ней раскрывается содержание доклада. Как правило, основная часть состоит из теоретического и практического разделов. В теоретическом разделе раскрываются история и теория исследуемой проблемы, дается критический анализ литературы и показываются позиции автора. В практическом разделе излагаются методы, ход, и результаты самостоятельно проведенного эксперимента или фрагмента. В основной части могут быть также представлены схемы, диаграммы, таблицы, рисунки и т.д.

В заключении содержатся итоги работы, выводы, к которым пришел автор, и рекомендации. Заключение должно быть кратким, обязательным и соответствовать поставленным задачам.

Список использованных источников представляет собой перечень использованных книг, статей, фамилии авторов приводятся в алфавитном порядке, при этом все источники даются под общей нумерацией литературы. В исходных данных источника указываются фамилия и инициалы автора, название работы, место и год издания.

Приложения к докладу оформляются на отдельных листах, причем каждое должно иметь свой тематический заголовок и номер, который пишется в правом верхнем углу, например, «Приложение 1».

Требования к оформлению доклада:

- объем доклада может колебаться в пределах 5-15 печатных страниц; все приложения к работе не входят в ее объем.

- доклад должен быть выполнен грамотно, с соблюдением культуры изложения.

- обязательно должны иметься ссылки на используемую литературу.

- должна быть соблюдена последовательность написания библиографического аппарата

Критерии оценки доклада:

- актуальность темы исследования;

- соответствие содержания теме;

- глубина проработки материала;

- правильность и полнота использования источников;

- соответствие оформления доклада стандартам.

При подготовке презентации можно использовать следующие приемы оформления слайдов:

* метод Година, заключающийся в размещении на слайде красивой фотографии высокого качества на весь слайд (вывести снимок за границы, чтобы слушатели могли его додумать);
* метод Такахаши, при котором слайд заполняется коротким сообщением, набранным письменными буквами с соблюдением правила 7/7: не больше семи строк и не больше семи слов;
* метод Лессинга, представляющий собой гибрид метода Година и метода Такахаши (крупные снимки и простой текст).

Для подготовки непосредственно самого выступления можно использовать секреты презентации Стива Джобса:

* создайте момент, который запомнят все;
* сделайте цифры понятными для всех;
* визуализируйте вместо слов;
* «twitter-‐правило»: описывайте объекты не более 140 символами;
* подготовьтесь по максимуму: практика и снова практика;
* держите с аудиторией визуальный контакт;
* наслаждайтесь… и выступление станет для вас удовольствием.

По усмотрению преподавателя доклады могут быть представлены на практических занятиях, научно-практических конференциях, а также использоваться как зачетные работы по пройденным темам.

# **ТЕМА 1. ОРГАНИЗАЦИЯ КАК ХОЗЯЙСТВУЮЩИЙ СУБЪЕКТ ЭКОНОМИКИ**

КОНТРОЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ И ЗАДАНИЯ

1. Приведите определение категории «организация». В чем её значение как основного звена экономической системы?
2. Дайте понятие юридического лица. Перечислите его обязательные признаки
3. В чем состоит роль предприятий и организаций в современной экономике?
4. В чем заключаются задачи и принципы деятельности предприятия как объекта экономики?
5. Приведите классификации организаций и предприятий с примерами действующих компаний.
6. Какие организационно-правовые формы предприятия не нашли распространения в экономике РФ?
7. В чем заключается отличие коммерческих организаций от некоммерческих?
8. Приведите определение категории «предпринимательство». В чем заключается значение предпринимательской деятельности?
9. Что является основной формой организации предприятий?
10. Приведите описание структуры предприятия.
11. Что представляет собой имущество организации?
12. Приведите классификацию ресурсов организации
13. Что такое уставный капитал? Каким образом он связан с имуществом организации?
14. Опишите способы и порядок образования предприятия
15. Каким образом происходит реорганизация и ликвидация организации? Опишите порядок действия заинтересованных сторон

ПРАКТИЧЕСКИЕ ЗАДАЧИ

* 1. Определите, какая из организационно-правовых форм в наибольшей степени соответствует характеру деятельности предприятия

|  |  |
| --- | --- |
| Характер деятельности | Возможная организационно-правовая форма |
| Хлебозавод  Машиностроительный завод  Судоверфь  Ремонтная мастерская  Завод измерительных приборов  Учебное заведение гуманитарного профиля  Научно-исследовательский центр  Торговля | Акционерное общество или …  Товарищество на вере  Полное товарищество  Учреждение  Кооператив  Общество  Ассоциация  Унитарное предприятие |

* 1. Распределите по столбцам понятия и продолжите список по колонкам:
* комплекс производственных подразделений;
* связь, взаимодействие между производственными подразделениями;
* организация управления предприятием и обслуживания работников;
* величина взаимосвязи и соотношение между производственными подразделениями по размеру занятых площадей, численности работников, пропускной способности.

|  |  |
| --- | --- |
| Производственная структура | Организационная структура |
|  |  |
|  |  |

* 1. Перечислите и запишите в соответствующие столбцы достоинства и недостатки работы в качестве предпринимателя и наемного сотрудника

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Признаки сравнения | Достоинства | Недостатки |
| Предприниматель |  |  |
| Наемный сотрудник |  |  |

* 1. В создании акционерного общества участвуют три учредителя. В качестве взносов в уставный капитал ими были предложены различные виды имущества. В таблице отражены виды и размер вкладов. На основе имеющихся данных рассчитайте сумму уставного капитала и распределите акции между учредителями, если номинальная стоимость акции составляет 500 ден. ед.

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| Учредители | Вклады учредителей | | | |
| Денежные средства, ден. ед. | Ценные бумаги | | Основные средства, ден. ед. |
| Количество | Сумма, д.е. |
| 1 | 150 000 | 15 | 5 000 | - |
| 2 | 80 000 | - | - | 220 000 |
| 3 | 120 000 | 50 | 20 000 | 170 000 |

* 1. Акционерное общество имеет уставный капитал, равный 500 млн. ден. ед. (50 000 акций по 10 тыс. ден. ед.). часть прибыли (750 тыс. ден. ед) решено направлять на увеличение уставного капитала без изменения количества акций.

Необходимо определить номинал акции после увеличения уставного капитала.

ТЕСТОВЫЕ ЗАДАНИЯ

1. Установите соответствие видов предприятий и признаков их классификации:

|  |  |
| --- | --- |
| Признак классификации | Вид предприятия |
| 1. По организационно-правовой форме | 1. Малое предприятие |
| 1. По форме собственности | 1. Государственное предприятие |
| 1. По размеру | 1. Акционерное общество |

1. Классификационный признак по видам деятельности выделяет предприятия:
2. Малые, средние, крупные;
3. Промышленные, торговые, строительные, транспортные;
4. Добывающей и обрабатывающей промышленности.
5. Организационно-правовая форма предприятия, представленного объединением капиталов предпринимательской деятельности, партнеров для совместного бизнеса с разделенными на доли (вклады) учредителей (участников) уставным (складочным) капиталом, определяет:
6. Общество с ограниченной ответственностью
7. Акционерное общество
8. Хозяйственное товарищество
9. Самостоятельно хозяйствующий субъект, созданный в порядке, установленном законом для производства продукции, выполнения работ и услуг в целях удовлетворения общехозяйственных потребностей и получения прибыли – это:
10. Отрасль экономики
11. Сектор экономики
12. Предприятие
13. Предприятие считается созданным с момента
14. Утверждения устава предприятия всеми участниками
15. Государственной регистрации и зачисления в реестр юридических лиц
16. Полной уплаты уставного капитала

1. Совершение юридически значимых действий и принятие соответствующих актов, направленных на придание правового статуса предприятиям, определяет процесс:
2. Реорганизации предприятия
3. Ликвидации предприятия
4. Создания предприятия
5. Какое из приведенных ниже утверждений, касающихся предприятия, неверно?
6. Предприятие осуществляет любые виды деятельности, предусмотренные его уставом, если они не запрещены законодательством
7. Предприятие организует производство в соответствии со своими целями
8. Предприятие подчинено административно вышестоящей инстанции

1. Самостоятельная, осуществляемая на свой риск деятельность, направленная на систематическое получение, прибыли от пользования имуществом, продажи товаров, выполнения работ или оказания услуг лицами, зарегистрированными в этом качестве в установленном порядке, - это:
2. Общественная деятельность
3. Предпринимательская деятельность
4. Внешнеэкономическая деятельность
5. Что является основным звеном экономики?
6. Вид экономической деятельности
7. Отрасль
8. Предприятие
9. К коммерческим предприятиям НЕ относятся:
10. Хозяйственные товарищества и общества
11. Фонды и учреждения
12. Потребительские кооперативы

1. Установите соответствие между типами предприятий и количеством занятых на них работников

|  |  |
| --- | --- |
| Тип предприятия | Количество работников |
| 1. Крупное предприятие | 1. До 15 человек |
| 1. Микропредприятие | 1. От 15 до 100 человек |
| 1. Малое предприятие | 1. От 100 до 250 человек |
| 1. Среднее предприятие | 1. Свыше 250 человек |

1. Фонд времени, который представляет собой максимально возможный фонд времени при заданном режиме с учетом затрат времени на проведение ремонтных работ в отчетном периоде, называется:
2. Режимным
3. Действительным (фактическим)
4. Календарным
5. Прекращение деятельности одного или нескольких предприятий с передачей всех их прав и обязанностей другому предприятию в соответствии с передаточным актом называется
6. Присоединением
7. Разделением
8. Выделением

1. Что НЕ включает в себя товарная продукция?
2. Стоимость готовых изделий
3. Стоимость работ по собственному капитальному строительству
4. Остатки незавершенного производства
5. Отличительными чертами предприятия НЕ является:
6. Оборачиваемость оборотных средств
7. Организационное единство
8. Экономическое единство

ТЕМЫ ДОКЛАДОВ/РЕФЕРАТОВ

1. Предприятие как основное звено экономики
2. Понятие юридического и физического лица
3. Производственные ресурсы предприятия
4. Создание и прекращение деятельности организаций
5. Сущность и значение предпринимательской деятельности в России
6. Основные экономические характеристики производственного предприятия
7. Формы и виды предприятий
8. Организационно-правовые формы предприятий
9. Учредительные документы коммерческой организации
10. Жизненный цикл предприятия
11. Организационная структура управления предприятием
12. Объединение предприятий
13. Государственные меры поддержки малого и среднего предпринимательства
14. Современные мировые и отечественные тенденции развития экономики организаций
15. Технологические революции и их влияние на экономику организаций

# **ТЕМА 2. ОСНОВНЫЕ ФОНДЫ ОРГАНИЗАЦИИ**

КОНТРОЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ И ЗАДАНИЯ

1. Разграничьте понятия средства труда и предметы труда. Что к ним относится?
2. Дайте определение «основные фонды» предприятия. Перечислите главные определяющие признаки производственных фондов
3. Перечислите возможные источники пополнения основных фондов предприятия
4. Приведите классификационные признаки и виды основных фондов современных предприятий.
5. Поясните классификацию основных фондов по функциональному назначению и вещественному составу. Какие виды фондов относятся к материальным, а какие к нематериальным?
6. Какие вы знаете виды оценок основных фондов предприятия?
7. Каким образом определяется остаточная стоимость основных фондов предприятия? Дайте определение восстановительной стоимости основных фондов.
8. В чем заключается воспроизводство основных фондов предприятия? Какова его роль и назначение?
9. Охарактеризуйте основные показатели воспроизводства основных фондов предприятия. Приведите их формулы расчета.
10. Что представляют собой износ и амортизация основных фондов? Приведите классификацию видов износа
11. Что такое срок полезного использования основных фондов и как он влияет на годовую величину амортизационных отчислений?
12. Каким образом происходит распределение имущества по амортизируемым группам?
13. Приведите характеристику способов начисления годовой суммы амортизационных отчислений? В чем состоят их достоинства и недостатки, области применения?
14. Назовите обобщающие и частные показатели эффективности использования основных фондов предприятия. Приведите их формулы расчета. Что они характеризуют?
15. Что характеризуют фондоотдача и фондоемкость оборудования?

ПРАКТИЧЕСКИЕ ЗАДАЧИ

1. В цехе установлено 16 ед. оборудования, годовая производственная программа – 42 860 нормо-ч, количество рабочих дней в году – 260, продолжительность смены – 8 ч, количество рабочих смен – 2, средние простои каждой единицы оборудования в ремонте в год – 270 ч, в первую смену работает в среднем 16 ед. оборудования, во вторую смену – 14 ед. оборудования.

Необходимо определить коэффициенты экстенсивного, интенсивного, интегрального использования оборудования и коэффициент сменности.

1. Выпуск продукции за отчетный период составил 28,5 млн руб., а фондоемкость 0,2 руб./руб. Выпуск продукции планируется увеличить, фондоотдачу при этом планируется увеличить на 20 % по сравнению с отчетным периодом.

Необходимо определить фондоемкость, фондоотдачу и выпуск продукции в плановом периоде.

1. Определите фондоотдачу основных производственных фондов предприятия и фондоотдачу активной части ОПФ на основании данных: цена единицы продукции составляет 150 руб., было произведено и реализовано 2 млн. единиц продукции.

|  |  |
| --- | --- |
| Основные фонды | Стоимость, тыс.руб. |
| Здания | 2 200 |
| Рабочие машины и оборудование | 400 |
| Передаточные устройства | 185 |
| Сооружения | 215 |

1. Производственная мощность на начало периода – 500 тыс. шт., с февраля вводятся дополнительные производственные мощности на 70 тыс. шт., с июня – 120 тыс.руб., с августа – 30 тыс.руб., а выбыло производственных мощностей с мая на 45 тыс. шт., с октября – 75 тыс.руб.

Необходимо определить выходную и среднегодовую производственные мощности.

1. Предприятие произвело готовой продукции для реализации на сумму 850 тыс.руб., выполнило работ на сторону на сумму 120 тыс.руб., стоимость полуфабрикатов для реализации составила 20 тыс.руб., своими силами были построены сооружения стоимостью 200 тыс.руб., объем незавершенного производства на начало года – 45 тыс.руб., на конец года – 25 тыс.руб., остатки готовой продукции на складе на начало года – 60 тыс.руб., на конец года – 10 тыс.руб.

Необходимо определить объем товарной, валовой и реализованной продукции.

1. Стоимость оборудования цеха – 15000 тыс.руб. С 1 марта введено в эксплуатацию оборудование стоимостью 45,6 тыс.руб.; с 1 июля выбыло оборудование стоимостью 20,4 тыс.руб. Объем выпуска продукции 80 тыс. тонн, цена 1 тонны – 300 руб. Производственная мощность – 100 тыс. тонн.

Необходимо определить величину фондоотдачи оборудования и коэффициент использования оборудования.

1. На начало года стоимость ОПФ составляла 30 млн. руб. В марте предприятие приобрело станки на сумму 6 млн. руб., а в июне было ликвидировано оборудование на 4 млн. руб. В среднем норма амортизации составляет 12%. За год предприятие выпустило продукции на сумму 26 млн. руб.

Необходимо определить среднегодовую стоимость ОПФ, сумму амортизационных отчислений за год и фондоотдачу

1. Определите величину производственной мощности цеха и уровень ее использования, если известно: в цехе работает 40 станков, годовой выпуск продукции – 115500 изд., режим работы – двухсменный, продолжительность смены – 8 часов, число рабочих дней в году – 258, регламентированные простои оборудования – 4% от режимного фонда времени, норма времени на обработку одного изделия – 1,2 часа.
2. Объем реализованной продукции фирмы в 2014 г. составил 2020 тыс.руб., среднегодовая стоимость основных производственных фондов – 485 тыс.руб. В 2015 г. объем реализации увеличился на 19%, а среднегодовая стоимость – на 8%. Необходимо определить, как изменилась фондоотдача.
3. Норма амортизации – 10,4%. Рассчитать новую норму амортизации, если нормативный срок службы (амортизационный период) сокращается на 4,6 года. Ликвидационную стоимость основных производственных фондов при разработке данных норм амортизации не предусматривать.
4. Движение основных производственных фондов в течение года в трех организациях показано в таблице. Определить коэффициент обновления и коэффициент выбытия основных производственных фондов для каждой организации в отдельности

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Показатели | 1 организация | 2 организация | 3 организация |
| Стоимость ОПФ на начало года, тыс. руб. | 486600 | 579660 | 350240 |
| Ввод ОПФ, тыс. руб. | 29200 | 45600 | 60500 |
| Выбытие ОПФ, тыс. руб . | 15790 | 17400 | 10170 |

1. Состав основных производственных фондов предприятия по группам, их стоимость на начало года и изменения в течение года представлены в таблице (в тыс. руб.)

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Группа основных фондов | На начало года | Изменения в году: увеличение (+)/ уменьшение (-) |
| Здания | 341 510 | - |
| Сооружения | 64 610 | - |
| Передаточные устройства | 36 920 | +440 |
| Рабочие машины и оборудование | 378 430 | +23 500 |
| Силовые машины и оборудование | 18 460 | -530 |
| Измерительные приборы и лабораторное оборудование | 23 998 | -810 |
| Вычислительная техника | 21 229 | +750 |
| Транспортные средства | 22 152 | -910 |
| Прочие основные средства | 15 691 | -230 |
| Всего | 923 000 |  |

Объем товарной продукции за год составил 1 236 820 тыс. руб.

Необходимо определить:

1. структуру основных производственных фондов на начало и конец года;
2. фондоотдачу основных фондов предприятия.
3. Стоимость основных фондов на начало года составила 5 млн. руб., в течение года поступило основных фондов на сумму 1,2 млн. руб., в том числе новых фондов на сумму 800 тыс. руб., выбыло основных фондов всего на сумму 200 тыс. руб.

Необходимо определить среднегодовую стоимость основных фондов и показатели их движения за год.

1. Покупная стоимость оборудования составила 570 тыс. руб., в дополнении к этому предприятие оплатило стоимость доставки и монтажа в размере 30 тыс. руб. Нормативный срок службы 4 года. Объем производства продукции 3 млн. руб.

Необходимо рассчитать ежегодные суммы амортизационных отчислений в течение всего срока службы оборудования с использованием:

- линейного метода,

- метода уменьшаемого остатка,

- метода списания стоимости по сумме чисел лет срока полезного использования

Сделайте выводы.

1. Необходимо определить первоначальную, восстановительную и остаточную стоимость станка через 12 лет эксплуатации, если оптовая цена станка в момент приобретения составляла 830 тыс. руб. При этом стоимость доставки и монтажа составила 7,5 % к оптовой цене. В момент переоценки (по истечение 10 лет) стоимость станка снизилась на 20%. На осуществление капитальных ремонтов и модернизацию руководство предприятия потратило 280 тыс.руб. Общая норма амортизации 12% годовых.

ТЕСТОВЫЕ ЗАДАНИЯ

1. К активной части основных фондов следует отнести
2. Рабочие машины и оборудование
3. Здания производственных цехов
4. Транспортные средства

1. Перенос части стоимости основных фондов на готовую продукцию для последующего их воспроизводства – это:
2. Износ основных фондов
3. Переоценка основных фондов
4. Амортизация основных фондов
5. Амортизационные отчисления измеряются в:
6. Процентах
7. Денежных единицах
8. Натуральных единицах
9. Уменьшение стоимости основных производственных фондов под влиянием сокращения общественно необходимых затрат на их воспроизводство или в результате внедрения новых, более прогрессивных и экономически более эффективных машин и оборудования характеризует:
10. Моральный износ
11. Амортизация
12. Физический износ
13. Использование активной части основных производственных фондов предприятия во времени определяет:
14. Коэффициент сменности
15. Коэффициент загрузки
16. Коэффициент экстенсивного использования
17. Основными фондами называют средства труда, которые:
18. Участвуют в производственном процессе длительное время и переносят свою стоимость полностью на готовый продукт
19. Участвуют в производственном процессе длительное время, сохраняют свою натуральную форму, переносят стоимость на продукт по мере износа
20. Полностью потребляются в каждом производственном цикле
21. Соотношение различных групп основных производственных фондов предприятия по натурально-вещественному составу в их общей среднегодовой стоимости характеризует:
22. Возрастная структура основных фондов
23. Производственная структура основных фондов
24. Технологическая структура основных фондов
25. По роли в производственном процессе основные фонды подразделяются на:
26. Основные и вспомогательные
27. Производственные и непроизводственные
28. Активные и пассивные
29. По степени воздействия на предметы труда основные фонды подразделяются на:
30. Производственные и непроизводственные
31. Прямые и косвенные
32. Активные и пассивные
33. Основные средства, назначением которых является создание условий, необходимых для осуществления процесса производства, - это:
34. Рабочие машины и оборудование
35. Здания и сооружения
36. Вычислительная техника
37. Основными производственными фондами предприятия являются:
38. Складские помещения и хранилища
39. Здания цехов и лабораторий
40. Здание заводоуправления
41. Фондоотдача рассчитывается как отношение стоимости произведенной продукции к:
42. Среднегодовой стоимости основных фондов
43. К восстановительной стоимости основных фондов
44. К первоначальной стоимости основных фондов
45. От количественного и качественного состояния зависят темпы экономического роста
46. Верно
47. Неверно
48. Особый денежный резерв, предназначенный для воспроизводства основных фондов в их полном объеме, представляется в виде:
49. Нормы амортизации
50. Амортизационного фонда
51. Амортизируемого имущества
52. Установите соответствие видов и характеристик ремонта основных фондов

|  |  |
| --- | --- |
| Вид ремонта | Характеристика |
| 1. Капитальный ремонт | 1. Мелкий ремонт основных фондов, который производится в процессе функционирования основных фондов, как правило, без длительного перерыва производства |
| 1. Текущий ремонт | 1. Существенный ремонт основных фондов, связанный с полной разборкой оборудования, заменой всех изношенных деталей и узлов |
| 1. Восстановительный ремонт | 1. Особый вид ремонта, вызываемый различными (непредвиденными) обстоятельствами, стихийными действиями |

ТЕМЫ ДОКЛАДОВ/РЕФЕРАТОВ

1. Экономическая сущность основных фондов организаций
2. Классификация основных фондов
3. Действующие и бездействующие основные фонды
4. Направления развития классификации основных производственных фондов
5. Резервы улучшения использования основных фондов предприятия
6. Производственная программа и производственная мощность предприятия
7. Виды амортизации основных фондов
8. Проблемы воспроизводства основных фондов предприятий реального сектора экономики
9. Статистический анализ основных фондов
10. Основные фонды торговых предприятий
11. Показатели расчета производственной программы
12. Пути улучшения использования основных фондов предприятия
13. Нематериальные акт ивы организаций
14. Аренда и лизинг основных средств
15. Износ и амортизация основных средств предприятия

# **ТЕМА 3. ОБОРОТНЫЕ СРЕДСТВА ОРГАНИЗАЦИИ**

КОНТРОЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ И ЗАДАНИЯ

1. Сформулируйте определение оборотных средств организаций
2. Разграничьте понятия состав и структура оборотных средств
3. Что относится к оборотным производственным фондам и фондам обращения?
4. Какие оборотные средства относятся к нормируемым и ненормируемым?
5. За счет каких источников формируются оборотные средства предприятия?
6. Перечислите показатели эффективности использования оборотных средств. Приведите их формулы расчета. Что они характеризуют?
7. Каким образом происходит определение потребности в оборотных средствах предприятия? Какие при этом используются методы?
8. Из каких слагаемых состоит общий норматив оборотных средств предприятия?
9. Каким образом рассчитывается норматив производственных запасов?
10. Какую роль играет транспортный запас в нормировании оборотных средств предприятия?
11. Каким образом влияет на деятельность предприятия недостаток оборотных средств?
12. Что представляет собой дебиторская задолженность? Каковы причины ее формирования? Какие вы можете перечислить пути и средства ее снижения?
13. Каким образом рассчитывается и что показывает коэффициент оборачиваемости оборотных средств?
14. Что характеризует и каким образом рассчитывается коэффициент закрепления средств в обороте?
15. Перечислите возможные пути повышения эффективности использования оборотных средств

ПРАКТИЧЕСКИЕ ЗАДАЧИ

1. Годовой объем реализованной продукции по плану – 12 000 руб. Фактическое число оборотов в предшествующем периоде – 6. В плановом году в результате организационно-технических мероприятий длительность одного оборота планируется сократить до 40 дней.

Необходимо определить плановую потребность в оборотных средствах, длительность одного оборота в предшествующем периоде.

1. На изготовление 65 единиц изделия расходуется 6,5 т стали по цене 205 руб./т, ткани 1 725 м2 по цене 30 руб./ м2, проволоки 600 пог.м по цене 230 руб./ пог.м, клеящегося состава 800 кг по цене 78 руб./кг. Цена 1 ед. изделия составляет 1 тыс. руб.

Необходимо определить материалоотдачу и материалоемкость единицы продукции.

1. Предприятие в отчетном периоде реализовало продукции на сумму 1250 тыс. ден. ед., при сумме оборотных средств 80 тыс. ден. ед. Намечено в плановом периоде увеличить объем реализации на 10 % и сократить длительность одного оборота на 5 дней.

Необходимо определить коэффициент оборачиваемости оборотных средств, среднее время одного оборота в отчетном и плановом периодах.

1. Плановый выпуск изделия 700 ед. в год. Расход основных материалов на изготовление изделия – 1 100 ден. ед. при норме запаса 30 дней. Длительность цикла изготовления изделия – 48 дней, коэффициент нарастания затрат – 0,73, себестоимость одного изделия – 1 600 ден. ед. Расход вспомогательных материалов – 50 000 ден. ед., при норме запаса 48 дней, расход топлива – 28 000 ден. ед., при норме запаса 30 дней, расход инструментов и запчастей – 70 000 ден. ед. при норме запаса 80 дней, расход прочих производственных запасов – 15 000 ден. ед. при норме запаса 40 дней. Остаток расходов будущих периодов составляет по плану 100 000 ден. ед., норма запаса готовой продукции – 7 дней.

Необходимо определить общий норматив оборотных средств предприятия.

1. В годовой производственной программе предприятия предусмотрен выпуск 200 тыс. деталей, чистый вес производимой детали – 22 кг. Деталь изготавливается двумя способами: при первом способе изготовления отходы составляют 4 кг, при втором – 3 кг.

Необходимо определить коэффициент использования материала при первом и втором способах изготовления и экономию металла при втором способе.

1. В I квартале предприятие реализовало продукции на 250 тыс. руб. при среднеквартальных остатках оборотных средств 25 тыс.руб. Во II квартале объем реализации продукции увеличится на 10%, а время одного оборота оборотных средств будет сокращено на 1 день.

Необходимо определить:

1) коэффициент оборачиваемости оборотных средств и длительность одного оборота в I и II кварталах,

2) высвобождение оборотных средств в результате сокращения продолжительности одного оборота оборотных средств.

1. В отчетном году сумма нормируемых оборотных средств на предприятии составила 98000 руб. Длительность одного оборота оборотных средств 29 дней. В году 360 дней. В будущем году объем реализованной продукции увеличится на 7%.

На сколько дней сократится время одного оборота оборотных средств при той же величине нормируемых оборотных средств?

1. Необходимо определить коэффициент оборачиваемости, время оборота, рентабельность и загрузку оборотных средств в плановом периоде, если годовой план реализации – 800 млн. руб., плановая среднегодовая сумма оборотных средств – 400 млн. руб., прибыль от реализации продукции – 24 млн. руб.

Проанализируйте полученные результаты и сделайте заключение об эффективности использования оборотных средств на данном предприятии

1. Необходимо определить стоимость поставки материальных ценностей, если стоимость месячного потребления стали составляет 36 млн. руб., цена 1 т стали составляет 150 тыс. руб., интервал плановой поставки составляет 10-10 дней, страховой запас равен 3 дня, транспортный запас – 2 дня, технологический запас – 7 %.
2. Известно, что выпуск продукции за год составил 10 тыс. ед., себестоимость изделия – 80 тыс. руб., цена изделия на 25 % превышает его себестоимость. Среднегодовой остаток оборотных средств составил 50 млн. руб., длительность производственного цикла изготовления 5 дней, коэффициент нарастания затрат в незавершенном производстве равен 0,5.

Необходимо определить:

1) норматив оборотных средств в незавершенном производстве

2) оборачиваемость оборотных средств предприятия

ТЕСТОВЫЕ ЗАДАНИЯ

1. Укажите элементы нормируемых оборотных средств:
2. Незавершенное производство
3. Производственный запас
4. Дебиторская задолженность
5. Готовая продукция
6. Денежные средства
7. Средства в расчетах
8. Укажите элементы ненормируемых оборотных средств:
9. Незавершенное производство
10. Производственный запас
11. Дебиторская задолженность
12. Готовая продукция
13. Денежные средства
14. Средства в расчетах
15. Как изменится коэффициент оборачиваемости оборотных средств, если объем реализации и норматив оборотных средств вырастут на одну и ту же величину, например, на 10 %?
16. Увеличится
17. Уменьшится
18. Не изменится
19. Кругооборот оборотных средств состоит из четырех стадий: денежной, подготовительной, производственной и стадии обращения.
20. Верно
21. Неверно
22. Основной вид запаса, который необходим для бесперебойного обеспечения производства в период между двумя очередными поставками, характеризует:
23. Транспортный запас
24. Текущий запас
25. Технологический запас
26. Какие показатели учитываются при расчете количества оборотов оборотных средств
27. Величина производственных фондов
28. Норматив оборотных средств
29. Себестоимость товарной продукции
30. Объем реализованной продукции
31. Показатель материалоотдачи характеризует:
32. Расход товарно-материальных ценностей на выпуск 1 ден. ед. продукции
33. Расход товарно-материальных ценностей на изготовление 1 ед. продукции
34. Стоимость произведенной продукции при расходе 1 ден. ед. товарно-материальных ценностей
35. Нормирование оборотных средств – это процесс:
36. Установления оптимальной величины оборотных средств, необходимых для организации и осуществления хозяйственной деятельности предприятия
37. Использования оборотных средств в процессе производства и реализации продукции
38. Перенесения стоимости оборотных средств на готовую продукции
39. Какой элемент оборотных производственных фондов не включается в состав нормируемых оборотных средств?
40. Расходы будущих периодов
41. Измерительные приборы
42. Производственные запасы
43. Под оборачиваемостью оборотных средств понимается:
44. Сумма времени, затрачиваемого на непосредственный процесс обработки изделия, контрольные операции
45. Продолжительность полного кругооборота средств, совершаемая от первой фазы – приобретение сырья, материалов, полуфабрикатов – до последней – реализации готовой продукции
46. Продолжительность времени, необходимого для формирования заказа на используемые ресурсы, их транспортировки, приемки, разгрузки, подготовки к производству
47. Объем запаса по важнейшим товарно-материальным ценностям, необходимым предприятию для обеспечения нормальной, ритмичной работы предприятия, который устанавливается в днях запаса или в процентах к определенной базе и показывает длительность периода, обеспеченного данным видом запасов материальных ресурсов, характеризует:
48. Величину запаса оборотных средств
49. Величину расхода оборотных средств
50. Норматив оборотных средств
51. Элементами оборотных производственных фондов НЕ являются:
52. Незавершенное производство
53. Топливо
54. Готовая продукция
55. Какой показатель НЕ используется при оценке эффективности использования оборотных средств
56. Коэффициент сменности
57. Длительность одного оборота
58. Коэффициент оборачиваемости
59. Каким образом соотносятся между собой показатели материалоотдачи и материалоемкости?
60. Находятся в прямой зависимости
61. Находятся в обратной зависимости
62. Никак не связаны
63. Часть средств производства, которая целиком потребляется в однократном процессе производства, постепенно изменяя натуральную форму и полностью перенося свою стоимость на создаваемый продукт, называется:
64. Оборотными производственными фондами
65. Фондами обращения
66. Оборотными средствами

ТЕМЫ ДОКЛАДОВ/РЕФЕРАТОВ

1. Экономическая сущность и структура оборотных средств предприятия
2. Роль оборотных средств в производственном процессе
3. Состав и структура оборотных средств
4. Управление оборотными средствами предприятия
5. Нормирование оборотных средств
6. Роль и необходимость запасов в деятельности организаций
7. Экономия материальных ресурсов и технологии энергосбережения
8. Показатели использования материальных ресурсов организации
9. Резервы улучшения использования материальных ресурсов
10. Источники формирования оборотных средств
11. Основные стадии кругооборота оборотных средств
12. Расчет показателей использования оборотных средств
13. Состав оборотных средств организации
14. Пути ускорения оборачиваемости оборотных средств на различных стадиях обращения
15. Современные тенденции в управлении оборотными средствами предприятий

# **ТЕМА 4. ТРУДОВЫЕ РЕСУРСЫ (ПЕРСОНАЛ) ОРГАНИЗАЦИИ**

КОНТРОЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ И ЗАДАНИЯ

1. Разграничьте понятия «трудовые ресурсы», «кадры предприятия», «персонал предприятия».
2. Приведите структуру персонала в зависимости от его участия в производственном процессе
3. Дайте определение категории «производительность труда»
4. Какими показателями характеризуется производительность труда?
5. Каким образом взаимосвязаны показатели выработки и трудоемкости?
6. Какие виды трудоёмкости продукции вы знаете?
7. Приведите и охарактеризуйте структуру полной трудоемкости изготовления продукции.
8. Мотивация персонала и основные методы управления персоналом, которые используются на современных предприятиях
9. Перечислите основные принципы и функции заработной платы
10. Приведите характеристику форм и систем заработной платы
11. Охарактеризуйте состав затрат времени работы
12. Что такое оперативное время? На какие составляющие оно подразделяется?
13. На какие две группы можно разделить перерывы?
14. Какие пять основных элементов включают в состав научно обоснованной нормы времени?
15. Перечислите и опишите методы изучения затрат рабочего времени

ПРАКТИЧЕСКИЕ ЗАДАЧИ

1. В течение расчетного месяца рабочий отработал 23 дня при продолжительности смены в 8 часов. Запланированное производственное задание выполнено на 105 %. Часовая тарифная ставка рабочего составляет 145 руб. в час. Установленный размер премии составляет: за каждый процент перевыполнения плана – 1,5 %, за перевыполнение плана – 20 % от тарифного заработка.

Необходимо определить систему оплаты труда рабочего и общий размер его заработка.

1. Норма времени на изготовление единицы продукции – 0,75 часа, расценка на единицу продукции 120 руб. сдано за месяц 270 изделий. За выполнение норм выработки предусматривается премия в размере 10 % сдельного простого заработка, а за каждый процент перевыполнения нормы – 2 % простого сдельного заработка за отчетный период отработано 25 рабочих смен по 8 часов каждая.

Необходимо определить систему оплаты труда и размер заработка работника.

1. Среднесписочная численность работающих предприятия за отчетный период составила 2500 чел., в том числе рабочих 1800 чел., служащих 700 чел. За истекший период было принято на работу 500 чел., в том числе рабочих 480 чел., служащих 20 чел., за тот же период было уволено 720 чел., в том числе рабочих 710 чел., служащих 10 чел.

На основании приведенных данных определить оборот кадров по приему, по выбытию, общий оборот кадров, коэффициент постоянства кадров.

1. В планируемом году предстоит отработать 252 рабочих дня. Планируемые невыходы инженера высшей категории составят: очередные отпуска – 36 дней, учебные отпуска – 18 дней, невыходы в связи с выполнением общественных обязанностей – 5 дней. Средняя продолжительность рабочего дня составляет 8 часов.

Необходимо составить баланс рабочего времени данного работника.

1. Объем производства продукции в отчетном году составил 1 494 тыс. руб. Численность рабочих – 130 чел. По плану на текущий год предусмотрен прирост объема выпуска продукции на 7 %, а рост производительности труда должен составить 102 % к уровню прошлого года.

Необходимо определить:

1) плановую численность рабочих, чел.;

2) плановый процент роста численности рабочих.

1. Объем произведенной на предприятии за год продукции составил 500 млн. руб. Необходимо рассчитать показатели производительности труда, основываясь на данных, представленных в таблице:

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Категория | Численность, чел. | Годовой фонд рабочего времени одного работника, час. |
| Рабочие, в т.ч:  основные  вспомогательные | 100  50 | 1712  1768 |
| Руководители | 15 | 1701 |
| Специалисты | 10 | 1701 |
| Служащие | 5 | 1768 |

1. Среднесписочная численность работников предприятия за год составила 700 чел. В течение года уволилось по собственному желанию 42 чел., уволено за нарушение трудовой дисциплины 8 чел., ушли на пенсию 15 чел., поступили в учебные заведения 12 чел., призваны в Вооруженные силы РФ 17 чел., переведены на другие должности и в другие подразделения предприятия 35 чел.

Необходимо определить:

1. коэффициент выбытия кадров, в %;
2. коэффициент текучести кадров, в %.
3. Продолжительность рабочего дня на предприятии равна 8 ч. (480 мин), потери рабочего времени за смену в базисном периоде составили 25 мин. Затраты на производство единицы продукции составляют 15 мин.

Необходимо определить, на сколько увеличится выработка в плановом периоде, если в результате оргтехнических мероприятий намечено ликвидировать потери рабочего времени и снизить трудоемкость единицы продукции на 2 мин.

1. Рабочий-сдельщик VI разряда изготовил в течение месяца 120 изделий при плановом объеме 110 изделий. Сдельная расценка за единицу продукции составляет 150 руб. По внутризаводскому положению сдельная расценка за продукцию, изготовленную сверх 100% нормы, повышается в 1,5 раза.

Необходимо определить систему оплаты труда рабочего и общий размер его месячного заработка.

1. Должностной оклад инженера составляет 32 000 руб. в месяц. Им отработано 20 дней из 23 дней по графику (три дня брал за свой счет), но задание выполнил в соответствии с требованиями, за что предусмотрена премия в размере 4 %.

Необходимо определить систему оплаты труда инженера и размер его месячного заработка.

ТЕСТОВЫЕ ЗАДАНИЯ

1. Соотношение различных категорий работников в их общей численности характеризует:
2. Профессиональный состав работников
3. Квалификационный состав работников
4. Структуру персонала
5. Особый вид трудовой деятельности, требующий определенных теоретических и практических навыков, называется:
6. Профессия
7. Квалификация
8. Занятость
9. Тарифные разряды и категории – это одновременно и показатели, характеризующие степень сложности работ
10. Верно
11. Неверно
12. Списочная численность работников предприятия – это:
13. Количество работников списочного состава, явившихся на работу
14. Численность работников списочного состава на определенное число или дату с учетом принятых или выбывших за этот день работников
15. Численность работников предприятия в среднем за отчетный период
16. По характеру и назначению затрат труда различают трудоёмкость:
17. На операцию, деталь, изделие, товарную и валовую продукцию
18. Нормированную, фактическую, плановую
19. Заводскую, цеховую, участковую, бригадную. Трудоемкость рабочего места
20. По объекту исчисления различают трудоёмкость:
21. На операцию, деталь, изделие, товарную и валовую продукцию
22. Нормированную, фактическую, плановую
23. Заводскую, цеховую, участковую, бригадную. Трудоемкость рабочего места
24. Под факторами роста производительности т руда понимают:
25. Возможности экономии общественного труда, выявленные, но не использованные по различным причинам
26. Невыявленные возможности экономии общественного труда
27. Причины, обуславливающие изменение уровня производительности труда
28. Дифференциация резервов роста производительности труда на общехозяйственные, межотраслевые, отраслевые и внутрипроизводственные осуществляется по принципу:
29. Классификации внутрипроизводственных резервов
30. Месту выявления и использования
31. Функциональной значимости
32. К числу основных видов трудоёмкости НЕ относится:
33. Технологическая
34. Процентная
35. Производственная
36. Сумма всех затрат живого труда на изготовление единицы продукции характеризует:
37. Полная себестоимость продукции
38. Технологическая трудоёмкость продукции
39. Полная трудоёмкость единицы продукции
40. Количество продукции, произведенной в единицу рабочего времени либо приходящейся на одного работника за определённый период времени, называется:
41. Выработкой
42. Трудоёмкостью
43. К резервам роста производительности труда по времени использования относятся:
44. Цеховые
45. Текущие
46. Внутрипроизводственные
47. Перспективные

1. Одним из принципов начисления заработной платы является опережающий рост заработной платы над темпами роста производительности труда
2. Верно
3. Неверно
4. Отношение часовой (дневной) тарифной ставки соответствующего разряда определенной тарифной сетки к часовой (дневной) тарифной ставке 1-го разряда, принятой за единицу, называется:
5. Тарифным разрядом
6. Тарифным коэффициентом
7. Диапазон тарифной сетки
8. Аккордная система оплаты труда является как правило коллективной системой оплаты труда
9. Верно
10. Неверно

ТЕМЫ ДОКЛАДОВ/РЕФЕРАТОВ

1. Роль трудовых ресурсов в современных экономических условиях хозяйствования
2. Сущность категории «мотивация труда» и основных теорий мотивации персонала
3. Производительность труда и показатели ее измерения
4. Факторы роста производительности труда на современном предприятии
5. Резервы роста производительности труда на современном предприятии
6. Тарифная система как основа организации оплаты труда
7. Возможности и ограничения коллективных систем оплаты труда
8. Формирование фонда оплаты труда
9. Нормирование персонала как эффективный инструмент управления персоналом
10. Непроизводительные затраты рабочего времени и способы их сокращения
11. Методы нормирования труда
12. Организация оплаты труда на современных российских предприятиях
13. Показатели обеспеченности и уровня использования трудовых ресурсов
14. Сотрудник и предприятие: взаимовыгодное партнерство
15. Пути повышения эффективности использования трудовых ресурсов

# **ТЕМА 5.ЭКОНОМИЧЕСКИЙ МЕХАНИЗМ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ОРГАНИЗАЦИИ В СОВРЕМЕННЫХ ЭКОНОМИЧЕСКИХ УСЛОВИЯХ: СУЩНОСТЬ, ОСНОВНЫЕ ЭЛЕМЕНТЫ, ОСОБЕННОСТИ**

КОНТРОЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ И ЗАДАНИЯ

1. Перечислите основные элементы внутренней среды и внешнего окружения организации
2. Что относится к основным элементам экономического механизма деятельности организации? Дайте краткую характеристику каждого из них.
3. Охарактеризуйте роль планирования в деятельности современных организаций. Какие основные методы планирования могут применяться на предприятиях?
4. Перечислите основные классификационные признаки и виды планов
5. Опишите структуру бизнес-плана
6. В чем суть понятий инновации и инвестиции? Приведите их классификацию. Есть ли связь между данными категориями? В чем она заключается?
7. Приведите основные показатели эффективности инвестиционных проектов. Обозначьте их нормальные и целевые значения и формулы расчета
8. Что такое качество продукции, качество предприятия? Каким образом качество связано с понятием конкурентоспособности?
9. Сформулируйте и приведите описание основных способов повышения качества и конкурентоспособности продукции.
10. Перечислите заинтересованные стороны в повышении качества продукции
11. Что такое системы менеджмента качества продукции? Для чего их необходимо создавать на предприятиях?
12. В чем суть активной и пассивной ценовой политики предприятия?
13. В чем состоит сущность банкротства? Кто из субъектов предпринимательской деятельности не может быть признан банкротом?
14. Охарактеризуйте существующие системы налогообложения в РФ
15. Какие режимы налогообложения предусмотрены для российских индивидуальных предпринимателей? Возможно ли совмещение систем налогообложения?

ПРАКТИЧЕСКИЕ ЗАДАЧИ

1. Хлебобулочное предприятие закупило для производства 500 буханок хлеба сырья на сумму 3 500 руб. с учетом НДС. Дополнительные издержки предприятия на производства хлеба (без НДС) составляют 1200 руб. Прибыль устанавливается в размере 20 % от совокупных издержек. Ставка НДС на хлеб 10 %.

Необходимо определить свободную отпускную цену предприятия на буханку хлеба.

1. Отпускная цена выпускаемого предприятием изделия составляет 980 руб. Себестоимость изделия составляет 750 руб., НДС – 18 % к отпускной цене без НДС, оптовая надбавка – 15 % к отпускной цене предприятия, торговая надбавка – 30 % к отпускной цене.

Необходимо определить свободную розничную цену изделия и составить структуру свободной розничной цены.

1. Инвестиции в реализацию инновационного проекта составили 300 тыс. руб. ожидаемые доходы по годам за 5 лет: за 1-й год – 100 тыс. руб., за 2-й год – 120 тыс. руб., за 3-й год – 150 тыс. руб., за 4-й год – 180 тыс. руб., 5-й год – 200 тыс. руб. Ставка дисконтирования 20 %.

Необходимо определить чистый дисконтированный доход за 5 лет, индекс прибыльности, сроки окупаемости простой и дисконтированный, внутреннюю норму доходности.

1. Организация имеет возможность реализовать несколько инвестиционных проектов. Лимит финансирования, выделенный для реализации проектов, составляет 160 млн. руб. Остальные исходные данные приведены в таблице.

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Показатели | Проекты | | | | |
| 1 | 2 | 3 | 4 | 5 |
| Выручка от реализации, млн. руб. | 58 | 75 | 20 | 63 | 95 |
| Затраты на сырье и материалы, млн. руб. | 18 | 23 | 8 | 15 | 21 |
| Затраты на оплату труда ППП, млн. руб. | 7 | 5 | 1,5 | 8 | 14 |
| Затраты на оплату труда управленческого персонала, млн. руб. | 4 | 3 | 0,5 | 7 | 10 |
| Коммерческие затраты, млн. руб. | 11 | 12 | 5 | 8 | 15 |
| Затраты на строительство зданий и сооружений, млн. руб. | 6 | 12 | - | - | 20 |
| Затраты на коммунальные услуги, млн. руб. | 1 | 0,5 | 1 | 2 | 2 |
| Прочие затраты, млн. руб. | 3 | 4,5 | 2 | 10 | 8 |

1. используя метод «затраты-прибыль», на основе данных, приведенных в таблице, определить наиболее предпочтительный портфель проектов.
2. рассчитать суммарные затраты и прибыль сформированного портфеля проектов.
3. Цена на продаваемую организацией продукцию составляет 5 тыс.руб. за единицу. Переменные затраты за отчетный период составили 4,50 тыс.руб. на единицу, а постоянные затраты за период были 600 млн. руб. Планируемый объем реализации составляет 1 300 тыс. шт.

Необходимо определить:

1. уровень безубыточности для организации
2. предположим, что компания могла продать 1000 000 ед. продукции за год. Какая была прибыль за год?
3. как изменится прибыль при увеличении цены на 1 тыс.руб. и одновременном снижении планируемого объема продаж на 10 000 единиц?
4. какую цену на продукцию надо установить, чтобы прибыль составила 30 млн. руб.?
5. как изменится прибыль при 5 % - ом увеличении выручки от реализации относительно порогового значения?
6. к каким бы финансовым результатам привело бы снижение постоянных затрат до 480 млн. руб. при запланированном объёме реализации?
7. Рассчитать стоимость продукции в отпускных ценах и отпускную цену изделия, если за месяц материальные затраты составили 800 тыс. руб., расходы на оплату труда – 240 тыс. руб., среднегодовая стоимость основных фондов – 780 тыс. руб., норма амортизации – 16 %, прочие расходы–26 тыс. руб. Рассчитать недостающие элементы затрат. Плановая прибыль – 16% всех затрат. Отчисления в целевые фонды произвести по действующему положению, ставка НДС – 20%. Объем выпуска продукции за месяц – 800 шт. Укажите внутренние и внешние факторы, регулирующие отпускную цену предприятия
8. Определите наиболее выгодный из альтернативных способов использования имеющегося на предприятии оборудования, как: продажа, сдача в долгосрочную аренду, вложение в разрабатываемый проект, а также альтернативную стоимость этого оборудования, если известно, что:
9. продажа принесет предприятию 2200 тыс. руб., прием на предпродажную подготовку придется израсходовать 30 тыс. руб.;
10. долгосрочная аренда на 11 лет (до истечения срока его службы) возможно на следующих условиях: затраты на ремонт перед сдачей в аренду составят 20 тыс. руб., арендные платежи вносятся раз в год (в конце года) и равны 110 тыс. руб., ставка дисконта – 14%;
11. чистый дисконтированный доход от использования оборудования в альтернативном проекте составит 2900 тыс. руб., а если осуществлять этот проект, не применяя данное оборудование, то чистый дисконтированный доход снизится до 2000 тыс. руб.
12. Организация рассматривает 3 инвестиционных проекта для вложения свободных средств в размере 1,5 млн. руб. Необходимо провести экономическую оценку каждого проекта с использованием показателей чистого дисконтированного дохода, индекса доходности, периода окупаемости и внутренней нормы доходности и выбрать наиболее экономически выгодный. Предполагаемая динамика денежных доходов представлена в таблице

Прогнозируемые денежные потоки по инвестиционным проектам, тыс. руб.

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Года | Проекты | | |
| Проект № 1 | Проект № 2 | Проект № 3 |
| 1 | 0 | 100 | 50 |
| 2 | 200 | 600 | 1800 |
| 3 | 700 | 900 | 1900 |
| 4 | 2100 | 1500 | 2500 |
| 5 | 2800 | 1900 | 2600 |

1. Предприятие решило построить новый цех для выпуска продукции нового типа. Жизненный цикл продукции составляет 4 года. Длительность шага равна 1 год. Инвестиционный проект предполагает вложения на нулевом шаге 800 тыс. руб., которые будут потрачены на постройку здания цеха. В начале шага 1 необходимо вложить 350 тыс. руб. для покупки и установки оборудования, а в начале шага 2 придется потратить 70 тыс. руб. на рекламу новой продукции.

Притоки и оттоки по проекту, начиная с момента производства продукции, представлены в таблице (в тыс. руб.).

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Показатели | Номер шага расчетного периода | | | | | |
| 0 | 1 | 2 | 3 | 4 | 5 |
| Притоки |  |  | 2 700 | 3 000 | 3 100 | 2 400 |
| Оттоки |  |  | 2 400 | 2 400 | 2 300 | 1800 |

Необходимо определить:

1. чистый доход инвестиционного проекта на каждом шаге расчёта и за весь срок реализации проекта;
2. чистый дисконтированный доход инвестиционного проекта на каждом шаге расчёта и за весь срок реализации проекта при Е=23%;
3. срок окупаемости инвестиционного проекта;
4. дисконтированный индекс доходности инвестиций.
5. Организация выходит на новый рынок с новым видом продукции. Изначально планировалось производить и реализовывать 1 500 изделий, переменные затраты на производство единицы продукции планируются на уровне 45 руб./шт., а постоянные затраты предприятия 150 тыс. руб./мес. Величина прибыльности при этом планируется на уровне 30 %. Однако проведённые маркетинговые исследования показали, что можно увеличить планируемый объем реализации на 10% при снижении цены на 3% и на 15% при снижении цены на 5%.

Необходимо определить по какой цене организации будет выгодно реализовывать свою продукцию на новом рынке.

ТЕСТОВЫЕ ЗАДАНИЯ

1. Все звенья и элементы экономического механизма функционирования организации тесно связаны между собой и влияют друг на друга
2. Верно
3. Неверно
4. Документ, который содержит систему показателей и комплекс мероприятий по решению поставленных задач – это
5. Управленческое решение
6. План
7. Устав
8. Методы мозгового штурма, экспертных оценок, написания сценариев относятся к категории
9. Формализованных
10. Неформализованных (эвристических)
11. К функциям, которые выполняют инновации НЕ относится:
12. Преобразующая
13. Стимулирующая
14. Контрольная
15. Какой показатель показывает доходность вложенной единицы инвестиций в текущий момент времени?
16. Индекс прибыльности
17. Внутренняя норма доходности инвестиций
18. Чистая приведенная стоимость проекта
19. Инвестиции – это вложения в … организации
20. Активы
21. Пассивы
22. При рассмотрении дела о банкротстве гражданина НЕ может применяться процедура:
23. Конкурсного производства
24. Внешнего управления
25. Мирового соглашения
26. Методология систем менеджмента качества (СМК) базируется на принципах
27. Системного подхода
28. Ситуационного подхода
29. Процессного подхода
30. Создание системы менеджмента качества в организации производится в соответствии с требованиями стандарта
31. ГОСТ Р ИСО 9000-2015 «Системы менеджмента качества. требования»
32. ГОСТ Р ИСО 9001-2015 «Системы менеджмента качества. Основные положения и словарь»
33. ГОСТ Р ИСО 9004-2018 «Менеджмент качества. Качество в организации. Руководство по достижению устойчивого успеха»
34. Совокупность мероприятий и стратегий, которые использует организация при установлении цен на реализуемую продукцию – это
35. Маркетинговая политика
36. Ценовая политика
37. Внешнеэкономическая политика
38. Расположите в порядке реализации основные этапы ценовой политики организации:
39. Выработка целей ценовой политики
40. Анализ пенообразующих факторов
41. Выбор метода ценообразования
42. Выбор ценовой стратегии
43. Установление окончательной цены
44. Инновация – это внедрение нововведения
45. Верно
46. Неверно
47. В зависимости от вида объекта инновации различают
48. Радикальные
49. Предметные
50. Улучшающие
51. Процессные
52. Начальные инвестиции, необходимые при создании организации, представляют собой:
53. Нетто-инвестиции
54. Брутто-инвестиции
55. Реинвестиции
56. Инвестиционный климат – это доля ежегодных инвестиций в ВВП (на уровне национальной экономики) и долей инвестиций к сумме чистой прибыли и амортизационных отчислений (на уровне микроэкономики)
57. Верно
58. Неверно

ТЕМЫ ДОКЛАДОВ/РЕФЕРАТОВ

1. Роль и значение неформализованных (эвристических) методов разработки планов
2. Формализованные методы разработки планов
3. Бизнес-план и его структура
4. Концепция современных систем менеджмента качества
5. Процессный подход согласно ISO 9000
6. Создание и внедрение системы менеджмента качества (СМК)
7. Проведение сертификации систем менеджмента качества
8. Ценовая политика организации
9. Этапы ценовой политики организации
10. Банкротство субъектов предпринимательской деятельности
11. Процедуры банкротства
12. Порядок рассмотрения дел о банкротстве
13. Инновационная деятельность организации
14. Инвестиционная деятельность предприятия
15. Разработка стратегии развития организации

# **ТЕМА 6. УПРАВЛЕНИЕ РАСХОДАМИ ОРГАНИЗАЦИИ**

КОНТРОЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ И ЗАДАНИЯ

1. Проведите разграничение понятий «расходы», «затраты» и «издержки»
2. Какие виды затрат можно выделить в практике современных предприятий
3. Дайте характеристику группировки затрат по экономическим элементам
4. Опишите целевое назначение и состав группировки затрат по статьям калькуляции
5. По каким независимым основаниям может быть проведена классификация методов калькулирования
6. Какие зарубежные методы учета затрат вы можете перечислить? Дайте им характеристику.
7. Что представляет собой себестоимость продукции? Перечислите виды себестоимости в зависимости от последовательности их формирования
8. Укажите основные источники снижения себестоимости продукции
9. Приведите характеристики прибыли предприятия
10. Перечислите виды и функции прибыли предприятия
11. Укажите, в чем состоит отличие бухгалтерской и экономической прибыли
12. Охарактеризуйте процесс формирования прибыли на предприятии
13. В чем заключается сущность рентабельности? К каким показателям оценки эффективности деятельности предприятий она относится: абсолютным или относительным?
14. Охарактеризуйте показатели рентабельности
15. Действие каких факторов может привести к увеличению значений показателя рентабельности продукции?

ПРАКТИЧЕСКИЕ ЗАДАЧИ

1. Предприятие выпускает 2 вида изделий, плановые показатели по которым приведены в таблице

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Показатели | Продукция 1 | Продукция 2 |
| Выпуск и реализация продукции, шт. | 1 800 000 | 17 500 |
| Цена изделия, руб. | 25 | 820 |
| Себестоимость изделия, руб. | 21 | 790 |

В течение года предприятию удалось добиться снижения себестоимости продукции 1 на 3 %, а продукции 2 на 7 %, при этом цена осталась без изменений.

Необходимо определить, как изменилась фактическая рентабельность продукции по сравнению с плановой по всем видам продукции.

1. Выручка от реализации продукции организации составила 90 млн. руб., затраты на производство и реализацию продукции – 55 млн. руб., прибыль от реализации материальных ценностей – 715 тыс. руб., прибыль, полученная от сдачи имущества в аренду – 600 тыс. руб., величина собственного капитала предприятия – 1 450 млн. руб. Налог на прибыль в соответствии с законодательством РФ.

Необходимо определить:

1. балансовую и чистую прибыль предприятия
2. рентабельность продаж
3. рентабельность собственного капитала предприятия

1. Предприятие планирует реализовать 250 тыс. ед. продукции, оптовая цена единицы продукции – 150 тыс.руб., полная себестоимость единицы продукции 140 тыс.руб., среднегодовая стоимость основных производственных фондов 170 млн. руб., средний остаток оборотных средств 120 млн. руб., налог на прибыль в соответствии с законодательством РФ.

Необходимо определить:

1. Годовую величину прибыли от реализации и величину чистой прибыли
2. Показатели рентабельности продукции, предприятия и продаж
3. Выручка от реализации составила 960 580 руб., себестоимость продукции равна 755 630 руб., доходы от реализации товарно-материальных ценностей – 65 000 руб., прибыль от внереализационных операций – 48 500 руб., внереализационные расходы – 23 100 руб. Налог на прибыль в соответствии с законодательством РФ.

Необходимо определить:

1. прибыль от реализации продукции
2. балансовую прибыль
3. налогооблагаемую прибыль
4. сумму налога на прибыль
5. чистую прибыль
6. Сравните рентабельность продукции за 4 квартала и сделайте выводы на основе данных, представленных в таблице:

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Показатель | Ед. изм. | Кварталы | | | |
| 1 | 2 | 3 | 4 |
| Количество выпущенных изделий | Шт. | 1200 | 1500 | 1700 | 1750 |
| Цена одного изделия | Тыс.руб. | 70 | 70 | 70 | 70 |
| Себестоимость одного изделия | Тыс.руб. | 55 | 53 | 52 | 48 |

1. При создании предприятия его владелец вложил сумму 200 тыс. руб. Процесс производства осуществляется в здании, которое до организации предприятия он сдавал в аренду. Арендная плата составляла 50 тыс. руб./год. До организации предприятия его учредитель был наемным менеджером с годовой заработной платой 100 тыс. руб.

Деятельность созданного предприятия характеризуется показателями, представленными в таблице

|  |  |
| --- | --- |
| Показатели | Значение |
| Объем производства, ед. | 10000 |
| Цена (без НДС), руб./ед. | 1000 |
| Среднегодовая стоимость основных средств, тыс.руб. | 600 |
| Средние остатки оборотных средств, тыс.руб. | 200 |
| Затраты, тыс.руб.  материальные  по оплате труда наемных работников  сумма начисленной амортизации  прочие | 250  150  160  140 |
| Доходы от реализации излишнего имущества, тыс.руб. | 50 |
| Проценты, уплаченные за кредит, тыс.руб. | 10 |
| Налоги, уплачиваемые из прибыли, % | 20 |
| Ставки по срочным депозитам, % | 18 |

1. В цехе произведено 200 шт. изделия А и 400 шт. изделия Б.

Необходимо составить годовую смету затрат на производство по цеху и калькуляцию себестоимости каждого вида продукции.

Исходные данные (в млн. руб.), приведены в таблице

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Показатели | Всего | На изделие | |
| А | Б |
| Заработная плата производственных рабочих | 190 | 90 | 100 |
| Основные материалы | 140 | 80 | 60 |
| Заработная плата административно-управленческого персонала | 200 |  |  |
| Заработная плата вспомогательных рабочих | 120 | 65 | 55 |
| Амортизация здания | 60 |  |  |
| Электрическая энергия на технологические цели | 10 | 40 | 60 |
| Электрическая энергия на освещение цеха | 4 |  |  |
| Амортизация оборудования | 16 |  |  |
| Прочие | 200 |  |  |

1. Предприятие производит и реализует некое изделие в количестве 10 000 шт. Цена реализации изделия составляет 60 руб., полная себестоимость единицы изделия равна 56 руб. Доля постоянных затрат в валовых издержках составляет 30 %. Маркетинговые исследования показали, что можно увеличить объем реализации на 10 % при незначительном снижении цены. Поскольку производственные мощности позволяют увеличить объем, то необходимо определить, на сколько экономически выгодно предприятию снизить цену: на 1 руб. или на 2 руб.
2. Плановая и фактическая себестоимость изделия характеризуется данными, представленными в таблице:

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № п/п | Статья затрат | Себестоимость изделия, тыс. руб. | | Отклонения от плановой себестоимости  (экономия, перерасход) | |
| По плану | По факту | Тыс. руб. | % к итогу |
| 1 | Сырье и основные материалы | 210 | 200 |  |  |
| 2 | Заработная плата и отчисления на социальные нужды | 70 | 65 |  |  |
| 3 | Топливо и энергия на технологические нужды | 12 | 15 |  |  |
| 4 | Потери от брака | 5 | 3 |  |  |
| 5 | Цеховые расходы (180 %) | 126 | 117 |  |  |
| 6 | Общехозяйственные расходы (80%) | 56 | 52 |  |  |
| 7 | Коммерческие расходы | 8 | 11 |  |  |

Необходимо:

1. рассчитать плановую и фактическую производственную и коммерческую себестоимость;
2. рассчитать отклонения от плановых затрат по отдельным статьям затрат и в целом по себестоимости
3. заполнить свободные строки таблицы полученными данными
4. Постоянные затраты предприятия за год 36 млн. руб. Экономические показатели изделия приведены в таблице.

Необходимо определить прибыль от реализации изделия, факторы, влияющие на повышение прибыли, наибольшую сумму прибыли, которую можно получить при изменении на 5 % каждого из факторов, влияющих на прибыль.

|  |  |
| --- | --- |
| Показатели | Значение |
| Цена продажи, тыс. руб./ ед. | 73 |
| Объем продаж изделий за период, ед. | 5000 |
| Переменные затраты в себестоимости единицы изделия, тыс. руб./ ед. | 52 |

ТЕСТОВЫЕ ЗАДАНИЯ

1. К затратам по участию в производстве относят:
2. Переменные
3. Постоянные
4. Производственные
5. Коммерческие
6. Классификация затрат по калькуляционным статьям предназначена для исчисления себестоимости единицы продукции
7. Верно
8. Неверно
9. Калькулирование – это:
10. Выраженные в денежной форме все затраты на производство и реализацию продукции
11. система расчетов, с помощью которых определяется себестоимость всей продукции и ее частей, себестоимость конкретных видов изделий, сумма затрат отдельных подразделений предприятия на производство и реализацию продукции
12. совокупность всех текущих и будущих затрат предприятия
13. Экстенсивные факторы, оказывающие влияние на прибыль, относятся к:
14. Внутренним факторам
15. Внешним факторам
16. Производственная себестоимость продукции меньше полной себестоимости продукции на величину коммерческих расходов
17. Верно
18. Неверно
19. Какова цель группировки затрат п экономическим элементам?
20. установление общей суммы затрат в рамках сметы на производство по предприятию в целом
21. установление цены на продукцию предприятия
22. расчет рентабельности производства
23. Себестоимость продукции – это:
24. стоимостная оценка затрат на производство и реализацию продукции
25. однородные по своему содержанию затраты на производство и реализацию продукции
26. конечный финансовый результат предпринимательской деятельности организации
27. Цеховая себестоимость включает в себя:
28. Затраты, связанные с производством продукции в пределах цеха, а также расходы на содержание и эксплуатацию оборудования
29. Затраты на производство продукции в пределах цеха, а также затраты общехозяйственного назначения и потери от брака
30. Совокупность затрат на производство и реализацию продукции
31. Под понятием «прибыль от реализации» понимается:
32. Выручка, полученная от реализации продукции
33. Денежное выражение стоимости товаров
34. Разность между объемом реализованной продукции в стоимостном измерении и её себестоимостью
35. Минимизация какого показателя ведет к росту уровня рентабельности продукции?
36. Выручки
37. Цены
38. Себестоимости
39. Что характеризует рентабельность?
40. Величину прибыли, приходящейся на 1 рубль используемых средств
41. Общую массу прибыли, полученной предприятием
42. Уровень затрат предприятия на изготовление продукции
43. При оценке эффективности работы предприятия в качестве характеристики относительной доходности используется показатель:
44. Прибыли
45. Рентабельности
46. Доходности
47. Величину фактической прибыли организации можно определить, как:
48. Разность между активами и пассивами баланса
49. Разность между доходами и издержками отчетного периода
50. Каким отношением можно определить рентабельность предприятия?
51. Выручки от реализации к материальным затратам
52. Прибыли от реализации к себестоимости
53. Балансовой прибыли к сумме основных и оборотных средств
54. Фонды развития и резервные фонды в рамках распределения прибыли предприятия относятся к:
55. Фондам накопления
56. Фондам потребления
57. Фонды социального развития коллектива

ТЕМЫ ДОКЛАДОВ/РЕФЕРАТОВ

1. Структура затрат по элементам группировки затрат в соответствии с их экономическим содержанием
2. Затраты, включаемые в калькуляцию себестоимости продукции
3. Виды калькуляции и методы калькулирования себестоимости
4. Пути снижения себестоимости продукции
5. Источники формирования доходов предприятия
6. Источники расходов предприятия
7. Виды прибыли
8. Методы планирования прибыли
9. Факторы, оказывающие влияние на прибыль
10. Виды и способы расчета рентабельности
11. Выручка, доход, прибыль
12. Область рентабельной работы: условия определения
13. Условия и ограничения максимизации прибыли хозяйствующего субъекта
14. Себестоимость продукции: её связь с составом и структурой затрат
15. Финансовый план предприятия: структура и взаимосвязь его элементов

# **СКВОЗНАЯ ЗАДАЧА**

Предприятие функционирует на рынке с высокой конкуренцией, производя 5 видов продукции. Исходные данные за год представлены ниже в таблицах 1-8.

Кроме того, необходимо учесть, что среднесписочная численность работников предприятия по всем вариантам составляет 450 человек, по всем видам продукции НДС=20%, заданная продукция по всем вариантам акцизом не облагается и не экспортируется. Расходы на реализацию основных фондов предприятия для всех вариантов отсутствуют. Для вариантов 2 и 4 разрешена ускоренная амортизация, при которой норма амортизации по соответствующим видам основных фондов увеличивается в 2 раза. Для вариантов 1 и 3 учесть, что в плановом году с февраля включительно и до конца года производится реконструкция зданий стоимостью 200 тыс. руб. Налог на прибыль составляет 20 %.

Студенты могут выполнить задание по пяти вариантам.

В результате решения данной задачи необходимо:

1. Рассчитать финансовые результаты деятельности предприятия в целом (выручку от реализации, полученную по предприятию в целом, балансовую прибыль, прибыль до налогообложения, чистую прибыль)

Для этого необходимо выполнить расчеты по определению следующих показателей:

* плановый объем реализованной продукции в натуральном исчислении по каждой номенклатурной позиции
* плановый размер выручки от реализации продукции по всем номенклатурным позициям
* производственная себестоимость продукции по каждой номенклатурной позиции выпускаемой продукции
* полную себестоимость реализованной продукции по всей номенклатуре
* прибыль от продаж по всей номенклатуре
* выручка от реализации основных фондов предприятия
* прибыль от реализации основных фондов
* среднегодовая стоимость основных фондов
* сумму амортизационных отчислений
* остаточная стоимость основных фондов
* внереализационная прибыль

1. Произвести расчет показателей фондоотдачи, фондоемкости и фондовооруженности
2. Рассчитать производительность труда персонала предприятия
3. Определить затраты на 1 рубль реализованной продукции
4. Произвести расчет показателей воспроизводства основных фондов (коэффициент обновления, коэффициент выбытия и коэффициент прироста основных фондов)
5. Рассчитать и оценить показатели рентабельности продукции и рентабельности продаж
6. Сделать выводы по эффективности деятельности предприятия и дать рекомендации по ее повышению.

Таблица 1

Номенклатура продукции предприятия по различным вариантам

|  |  |
| --- | --- |
| Номер варианта | Номенклатура продукции |
| 1 | АБВЗИ |
| 2 | БЖЗИК |
| 3 | АБВИК |
| 4 | ВДЕЖЗ |
| 5 | БВГДИ |

Таблица 2

Исходные данные для расчета производственной себестоимости

|  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Вид продукции | Объем продукции  по плану | Остатки  продукции | | Цена изделия, руб. | Производственная  себестоимость, руб. | | |
| На начало | На конец | В 4 кв. отч. год | Среднегодовая план. год | В 4 кв. план год |
| А | 1420 | 500 | 100 | 1200 | 800 | 790 | 590 |
| Б | 1200 | 520 | 100 | 960 | 630 | 600 | 580 |
| В | 1980 | 700 | 120 | 900 | 570 | 500 | 500 |
| Г | 8200 | 100 | 200 | 320 | 130 | 120 | 100 |
| Д | 6000 | 380 | 100 | 480 | 280 | 260 | 190 |
| Е | 1150 | 800 | 420 | 1100 | 880 | 760 | 560 |
| Ж | 1000 | 900 | - | 2200 | 950 | 700 | 550 |
| З | 3400 | 400 | 100 | 850 | 550 | 550 | 500 |
| И | 7200 | 1000 | 950 | 560 | 300 | 360 | 300 |
| К | 2200 | 100 | 300 | 1000 | 300 | 370 | 300 |

Таблица 3

Коммерческие и управленческие затраты

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Виды затрат, тыс.руб. | Номер варианта | | | | |
| 1 | 2 | 3 | 4 | 5 |
| 1.Коммерческие затраты: |  |  |  |  |  |
| * 1. Затраты на упаковку | 33 | 65 | 48 | 30 | 52 |
| * 1. Затраты на транспортировку | 51 | 23 | 119 | 26 | 45 |
| * 1. Затраты на рекламу | 126 | 182 | 25 | 84 | 63 |
| 2. Управленческие расходы | 210 | 150 | 320 | 120 | 240 |

Таблица 4

Исходные данные для расчета выручки от реализации основных фондов, в тыс. руб.

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Показатель | Номер варианта | | | | |
| 1 | 2 | 3 | 4 | 5 |
| Здания | 21 500 | - | - | 15700 | - |
| Сооружения | - | - | 4 500 | - | 28 000 |
| Машины и оборудование | 3 500 | 6 800 | - | 7 700 | - |
| Транспортные средства | - | - | 25 500 | - | 1 800 |
| Вычислительная техника | - | 1 200 | - | 600 | 200 |

Таблица 5

Данные для расчета среднегодовой стоимости основных средств

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Показатель | Номер варианта | | | | |
| 1 | 2 | 3 | 4 | 5 |
| 1. Стоимость основных фондов на начало года, тыс. руб. |  |  |  |  |  |
| Здания | 6000 | 5000 | 5200 | 4900 | 4200 |
| Сооружения | 2000 | 1600 | 1700 | 1900 | 2000 |
| Машины и оборудование | 6500 | 9000 | 8300 | 8000 | 7200 |
| Транспортные средства | 1700 | 2000 | 1800 | 1400 | 2100 |
| Вычислительная техника | 800 | 400 | 600 | 700 | 600 |
| 1. Стоимость полностью амортизированных на начало года основных фондов, тыс. руб. |  |  |  |  |  |
| Здания | 300 | - | - | - | 140 |
| Сооружения | - | 100 | 200 | - | - |
| Машины и оборудование | 200 | - | 100 | 200 | 120 |
| Транспортные средства | 140 | 250 | - | 350 | - |
| Вычислительная техника | - | - | 30 | - | - |
| 1. Срок полезного использования основных фондов, лет | Для всех вариантов | | | | |
| Здания | 60 | | | | |
| Сооружения | 24 | | | | |
| Машины и оборудование | 12 | | | | |
| Транспортные средства | 10 | | | | |
| Вычислительная техника | 5 | | | | |

Таблица 6

Данные для расчета внереализационной прибыли, в тыс. руб.

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Показатели деятельности предприятия | Номер варианта | | | | |
| 1 | 2 | 3 | 4 | 5 |
| Дивиденды по ценным бумагам | 227 | 340 | - | 650 | 520 |
| Доходы от сдачи имущества в аренду | - | 300 | 630 | 950 | - |
| Уплаченные штрафы, пени, неустойки | 300 | 100 | 150 | - | 370 |
| Расходы, возникшие в результате чрезвычайных обстоятельств | - | 300 | 600 | 500 | - |
| Доходы от посреднических сделок и операций | - | 790 | 380 | - | 650 |

Таблица 7

Основные фонды, нормативный срок которых истекает в течение планового года, тыс. руб.

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Вид основных фондов | Номер варианта | | | | |
| 1 | 2 | 3 | 4 | 5 |
| 1. Здания | VI/400 | III /200 | - | - | VIII/150 |
| 2. Сооружения | - | - | III /60 | VI/200 | - |
| 3. Машины и оборудование | I/100 | VII /220 | - | VII/180 | IX/250 |
| 4. Транспортные средства | - | - | X/140 | - | - |

\* - в числителе – месяц, в знаменателе - стоимость основных фондов.

Таблица 8

Ввод и выбытие основных фондов

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Вид основных фондов | Номер варианта | | | | |
| 1 | 2 | 3 | 4 | 5 |
| Ввод основных фондов, мес./тыс.руб. | | | | | |
| 1. Здания | Х\*/200 | - | III/100  IV/ 400 | IV/100 | - |
| 2. Машины и оборудование | V/80 | V/120 | - | IV/800 | VII/200 |
| 3. Транспортные средства | - | III/80 | VII/150 | - | VII/70 |
| Выбытие основных фондов из эксплуатации, мес./тыс.руб. | | | | | |
| 1. Здания | X/600 | II/140 | - | VI/60 | VIII/  1600 |
| 2. Машины и оборудование | IV/90 | III/200 | II/80  IV/140 | VI/90  VIII/120 | - |
| 3. Транспортные средства | I/50 | IV / 80 | - | - | III / 90 |

\* - в числителе – месяц, в знаменателе - стоимость основных фондов.

# **ИТОГОВЫЙ ПРОВЕРОЧНЫЙ ТЕСТ**

1. Предприятие – это самостоятельный хозяйствующий субъект, созданный предпринимателем или объединением предпринимателей для …

1. производства продукции, выполнения работ и оказания услуг,
2. удовлетворения общественных потребностей,
3. получения прибыли,
4. производства продукции, выполнения работ и оказания услуг в целях удовлетворения общественных потребностей и получения прибыли.

2. По форме собственности предприятия классифицируются как

1. частные и унитарные;
2. частные и государственные;
3. частные, коллективные и государственные;
4. унитарные, совместные, частные.

3. Характерными чертами предприятия являются

1. производственно-техническое единство, организационное единство;
2. общность цели хозяйствования;
3. экономическое единство, общность цели хозяйствования, общность технических процессов;
4. экономическое единство, общность перерабатываемого сырья, организационное единство;
5. производственно-техническое единство, организационное единство, экономическое единство.

4. Предприятие, уставный фонд которого сформирован за счет продажи ценных бумаг, называется

1. акционерным обществом;
2. унитарным предприятием;
3. производственным кооперативом;
4. нет правильного ответа.

5. По виду деятельности предприятия классифицируются на

1. производственные, непроизводственные, посреднические;
2. добывающие, обрабатывающие;
3. сезонные, несезонные;
4. нет правильного ответа.

6. В уставном капитале акционерного общества доля привилегированных акций не должна превышать:

1. 10%,
2. 25%,
3. 35%,
4. 50%.

7. Доход, который может получить акционер за счет части чистой прибыли текущего года акционерного общества, распределяемый между держателями акций в процентах или абсолютной сумме, называется:

1. депозитом,
2. купоном,
3. дивидендом,
4. премией.

8. Какая организация является юридическим лицом:

1. организация, имеющая в собственности имущество,
2. организация, имеющая свой баланс и расчетный счет в банке,
3. организация, имеющая в собственном хозяйственном ведение, оперативном управлении обособленное имущество, отвечающая по своим обязательствам своим имуществом, которая может от своего имени приобретать и осуществлять имущественные и личные неимущественные права, нести обязанности, выступать в судебных органах

9. Микросреда определяется

1. системой отношений субъектов рынка и государства;
2. условиями производства и реализации продукции: взаимоотношением субъектов хозяйствования с государством;
3. условиями производства, оказания услуг, складывающимися на предприятии;
4. всем выше перечисленными;
5. нет правильного ответа.

10. Из приведенных характеристик наиболее точно определяют сущность макросреды

1. совокупность демографических, кредитно-денежных, юридических, политических условий хозяйствования;
2. способы и методы государственного регулирования рыночной экономики;
3. система государственной поддержки производителя;
4. совокупность условий производств и реализации продукции на государственном уровне.

11. Первоначальная стоимость основных фондов – это:

1. стоимость основных фондов при постановке на учет,
2. разница между стоимостью приобретения основных и износом,
3. восстановительная стоимость основных фондов по экспертному заключению по оценке.

12. Что показывает норматив оборотных средств, и в чем он измеряется:

1. норматив оборотных средств определяет сумму оборотных средств, обеспечивающих бесперебойную работу предприятия и измеряется в днях обеспеченности,
2. норматив оборотных средств определяет сумму оборотных средств, обеспечивающих бесперебойную работу предприятия и измеряется в стоимостном выражении,
3. норматив оборотных средств определяет число дней работы предприятия, на которое необходимо создать запас по данному элементу оборотных средств и измеряется в днях обеспеченности?

13. Сдельная расценка – это:

1. сдельный тарифный коэффициент выполнения работы,
2. показатель увеличения размера заработной платы в зависимости от месторасположения предприятия,
3. оплата труда за единицу продукции (работ, услуг),
4. районный коэффициент к заработной плате.

14. Эффективность использования оборотных средств характеризуют:

1. прибыль и рентабельность производства,
2. уровень отдачи оборотных средств,
3. коэффициент оборачиваемости и средняя продолжительность одного оборота,
4. фондоотдача и фондоемкость продукции,
5. фондовооруженность труда.

15. Какие показатели используются для измерения производительности труда:

1. фондоотдача, фондоемкость,
2. выработка на одного рабочего,
3. трудоемкость продукции,
4. фондовооруженность,
5. прибыль.

16. Для повременной формы оплаты характерна оплата труда в соответствии с:

1. количеством изготовленной (обработанной) продукции,
2. количеством отработанного времени,
3. количеством оказанных услуг.

17. К фондам обращения относятся:

1. производственные запасы (сырье, материалы, топливо, тара и запасные части), готовая продукция и отгруженные товары,
2. денежные средства, дебиторская задолженность и расходы будущих периодов,
3. готовая продукция, отгруженные товары, денежные средства, дебиторская задолженность и расходы будущих периодов.

18. Амортизация основных фондов – это:

1. износ основных фондов,
2. процесс перенесения стоимости основных фондов на себестоимость изготовляемой продукции,
3. восстановление основных фондов,
4. расходы по содержанию основных фондов.

19. Коэффициент оборачиваемости оборотных средств показывает:

1. величину оборотных средств на один рубль реализованной продукции
2. величину прибыли на один рубль оборотных средств,
3. количество оборотных средств за анализируемый период,
4. число оборотов, совершаемых оборотными средствами за год (полугодие, квартал),
5. размер реализованной продукции на один рубль производственных фондов,
6. среднюю длительность одного оборота.

20. В состав оборотных производственных фондов предприятия входят:

1. производственные запасы сырья, материалов, полуфабрикатов, покупных изделий, запасных частей, топлива, незавершенное производство расходы будущих периодов,
2. станки, агрегаты, приспособления, тара,
3. готовая продукция, денежные средства в кассе и на расчетном счете предприятия,
4. прибыль предприятия, заработная плата и амортизация.

21. К методам определения потребности в оборотных средствах относятся:

1. метод экстраполяции,
2. метод прямого счета,
3. нормативный метод,
4. аналитический метод,
5. метод экспертных оценок,
6. коэффициентный метод.

22. Какое из утверждений противоречит двум другим:

1. на предприятии А коэффициент оборачиваемости оборотных активов выше, чем на предприятии В,
2. на предприятии А период оборота оборотных средств ниже по сравнению с предприятием В,
3. на предприятии А коэффициент загрузки оборотных активов выше, чем на предприятии В?

23. Затраты на производство группируются по экономическим элементам затрат для:

1. расчета себестоимости единицы конкретного вида продукции;
2. составления сметы затрат на производство;
3. исчисления затрат на материалы;
4. определения затрат на заработную плату;
5. установления цены изделия.

24. Классификация по калькуляционным статьям расходов используется для:

1. определения цены на заготовку деталей, узлов;
2. исчисления прямых и косвенных расходов;
3. расчета себестоимости конкретного вида продукции;
4. составления сметы затрат на производство

25. Производственная себестоимость продукции включает затраты:

1. цеха на производство данного вида продукции;
2. цеховую себестоимость и общепроизводственные расходы;
3. на производство и сбыт продукции;
4. технологическую себестоимость;
5. коммерческую себестоимость

26. На снижение себестоимости продукции влияют внутрипроизводственные технико-экономические факторы:

1. улучшение использования природных ресурсов;
2. повышение технического уровня производства;
3. улучшение структуры производимой продукции;
4. изменение состава и качества природного сырья;
5. изменение размещения производства.

27. В точке безубыточности прибыль предприятия:

1. положительная;
2. отрицательная;
3. нулевая;
4. любая из перечисленных ответов.

28. Росту прибыли способствует:

1. снижение затрат на единицу продукции;
2. увеличение объема производства;
3. внедрение прогрессивной технологии;
4. повышение заработной платы персонала;
5. снижение цены на продукцию.

29. К рентабельности предприятия относится:

1. получаемая предприятием прибыль;
2. относительная доходность или прибыльность, измеряемая в процентах к затратам средств или капитала;
3. отношение прибыли к средней стоимости основных фондов и оборотных средств;
4. балансовая прибыль на 1 руб. объема реализованной продукции;
5. отношение прибыли к цене изделия.

30. Чистую прибыль характеризует:

1. сумма прибыли от реализации продукции, основных фондов, иного имущества предприятия;
2. часть балансовой прибыли, оставшаяся в распоряжении предприятия после уплаты налогов и других обязательных платежей в бюджет;
3. валовая прибыль за вычетом отчислений в резервные фонды.

# **СПИСОК РЕКОМЕНДУЕМОЙ ЛИТЕРАТУРЫ**

1. Дорман, В. Н. Экономика организации. Ресурсы коммерческой организации: учебное пособие для академического бакалавриата / под научной редакцией Н. Р. Кельчевской. - М: Издательство Юрайт, 2019; Екатеринбург: Изд-во Урал. ун-та. - 134 с. // ЭБС Юрайт [сайт]. — URL: https://biblio-online.ru/bcode/432216
2. Мотивация и оплата труда. Современные модели и технологии: учеб. пособие / А.В. Ребров. - М.: ИНФРА-М, 2019. - 346 с. - Режим доступа: <http://znanium.com/catalog/product/993450>
3. Мотивация - основа управления человеческими ресурсами (теория и практика формирования мотивирующей организационной среды и создания единой системы мотивации компании): монография / А.Е. Боковня. - М.: ИНФРА-М, 2019. - 144 с. - Режим доступа: <http://znanium.com/catalog/product/1013022>
4. Планирование на предприятии (в организации): учеб. пособие / Т.Н. Литвинова, И.А. Морозова, Е.Г. Попкова. - М.: ИНФРА-М, 2018. - 156 с. - Режим доступа: <http://znanium.com/catalog/product/924705>
5. Сергеев И. В. Экономика организации (предприятия): учебник и практикум для прикладного бакалавриата. - 6-е изд., перераб. и доп. - М: Издательство Юрайт, 2015. - 511 с. // ЭБС Юрайт [сайт]. - URL: https://biblio-online.ru/bcode/383738
6. Тертышник, М. И. Экономика организации: учебник и практикум для вузов. - М: Издательство Юрайт, 2019. - 631 с. // ЭБС Юрайт [сайт]. — URL: <https://biblio-online.ru/bcode/429119>
7. Управление персоналом / Михайлина Г.И., - 3-е изд. - М: Дашков и К, 2018. - 280 с. - Режим доступа: <http://znanium.com/catalog/product/415303>
8. Управление персоналом организации: технологии управления развитием персонала: учебник / О.К. Минева, И.Н. Ахунжанова, Т.А. Мордасова [и др.]; под ред. О.К. Миневой. - М.: ИНФРА-М, 2019. — 160 с. - Режим доступа: <http://znanium.com/catalog/product/1003546>
9. Фомичев А.Н. Стратегический менеджмент. - М.: Дашков и К, 2018. - 468 с. - Режим доступа: <http://znanium.com/catalog/product/318610>
10. Человек и его потребности: учеб. пособие / Б. М. Генкин. - М.: Норма: ИНФРА-М, 2019. - 256 с. - Режим доступа: <http://znanium.com/catalog/product/1010111>
11. Экономика организации: учебник и практикум для вузов / Л. А. Чалдаева [и др.]; под редакцией Л. А. Чалдаевой, А. В. Шарковой. - 2-е изд., перераб. и доп. - М: Издательство Юрайт, 2019. - 361 с. // ЭБС Юрайт [сайт]. — URL: https://biblio-online.ru/bcode/433452
12. Профессиональная база данных «Информационные системы Министерства экономического развития Российской Федерации в сети Интернет» (Портал «Официальная Россия» - http://www.gov.ru/)
13. Профессиональная база данных «Официальная статистика» (Официальный сайт Федеральной службы государственной статистики - http://www.gks.ru/)
14. Федеральный образовательный портал «Экономика, социология, менеджмент» -www.ecsocman.edu.ru
15. Справочно-правовая система «Консультант Плюс»

г) периодические издания

1. Вопросы экономики
2. Менеджмент в России и за рубежом
3. Российская газета
4. Российский экономический журнал
5. Управление проектами
6. Финансовая газета
7. Финансовый директор
8. Финансовый менеджмент
9. Экономика и жизнь
10. Экономика и управление
11. Экономист
12. Экономический анализ

Олег Владимирович **Трофимов**

Ольга Алексеевна **Бодрикова**

Марина Владимировна **Кислинская**

**МЕТОДИЧЕСКИЕ РЕКОМЕНДАЦИИ ПО ОРГАНИЗАЦИИ САМОСТОЯТЕЛЬНОЙ РАБОТЫ СТУДЕНТОВ ПО ДИСЦИПЛИНЕ «ЭКОНОМИКА ОРГАНИЗАЦИИ»**

***Учебно-методическое пособие***

Федеральное государственное автономное

образовательное учреждение высшего образования

«Национальный исследовательский Нижегородский государственный университет

им. Н.И. Лобачевского»

603950, Нижний Новгород, пр. Гагарина, 23